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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 LUNES 14 DE JUNIO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Crisis desploma la inversión extranjera en hoteles 
En el primer trimestre de 2021 apenas entraron 11.8 mdd, el mejor monto registrado 
en los últimos 18 años 

 

 
Van por el equilibrio y contención a 4T 
Dicen dirigentes que la sociedad envió un voto de castigo al Presidente 

 

 

CEESP: menor incertidumbre favorece inversión 
Escenario. Viable segunda mitad de sexenio con crecimiento económico 
 

 

Recuperación de empleo formal baja ritmo; suma 38,961 en mayo 
Déficit aún de 504,000 frente al nivel prepandemia 
 

 
A la gran industria sobra el agua; a la población le escasea 
Concesiones a modo permiten sobrexplotarla a costos irrisorios 
 

 
L12: Ebrard critica supervisión y Sheinbaum espera peritajes 
Tragedia. El Canciller ve una “falta notoria de mantenimiento” en esa línea del Metro, 
mientras para la jefa de Gobierno la prioridad son las víctimas y deja el “castigo” a 
otras instancias 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Ganaron en las urnas, pero cederán curules 
Morena y el PAN fueron los más votados 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Sheinbaum y Ebrard refutan a NYT 
Esperamos peritajes; no se filtraron datos, dice CSP: la obra, sin prisas: Canciller 

 

La Razón 
Sin fallo, 16 casos de violencia de género en San Lázaro… que presume 
equidad 
Hay 11 que llevan más de un año sin resolver 
 

 
Investigan 265 casos de terrorismo desde 2006 
Amenazas a la seguridad de México 
 

 
La riqueza tiene que distribuirse con equidad y justicia: 
López Obrador 
 

 

Alerta por Covid escolar 
Hay 7 o 11 sospechosos de SARS-COV-2 por cada caso positivo desde que iniciaron 
clases: Olivia López 

 

 

Prisas de Ebrard causaron colapso de la L-12: NYT 
Allá no la han  
 

   
La democracia no fue víctima de la pandemia: 
INE 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

México, ejemplo de democracia en el mundo: Ejecutivo (El universal, Alberto 

morales, p. web). 
Oaxaca, Tepuxtepec. -  El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que 
México es un ejemplo de democracia, gracias a la participación de gente pobre y 
profesionistas, de clases medias y empresariales durante las elecciones. 
“No es por presumir, pero México es ejemplo a seguir en el mundo en esta manera de 
gobernar con el pueblo, con honestidad, austeridad, eficiencia, democracia, 
garantizando el derecho a disentir, a la pluralidad. 
“Todo esto es lo que estamos logrando con la participación de todos, desde la gente 
más humilde, pobre, hasta los profesionales, integrantes de las clases medias y de los 
empresarios”, indicó. 
Al supervisar la construcción de la supercarretera Mitla-Tehuantepec, en compañía del 
gobernador Alejandro Murat (PRI), el Presidente destacó la suma de voluntades de los 
actores políticos. 
Destacó que es una mentira que el nacionalismo, la defensa de la soberanía, sean 
conceptos anacrónicos, “esa es una tontera, un disparate de la política neoliberal”. 
Expuso que su administración aspira y busca la modernidad forjada desde abajo: “No 
se puede concebir que se tenga una supercarretera muy costosa y en los pueblos haya 
brechas y caminos de terracería, por eso nos sentimos contentos, satisfechos, por eso 
la gente nos apoya”. 
Murat Hinojosa reconoció que en el pasado la construcción de esa obra representó la 
negligencia y la corrupción, pero ahora significa el futuro, la oportunidad, el anhelo, la 
esperanza de la transformación, de la calidad de vida de las familias oaxaqueñas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-ejemplo-de-democracia-en-el-mundo-
ejecutivo) 
 

Decidirá la Suprema Corte de Justicia inconstitucionalidad de leyes que 
castigan consumo de cannabis (La Jornada, Eduardo murillo, p. web). 
Luego de que el Senado no cumpliera con su compromiso para legislar sobre el uso 
lúdico de la mariguana, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) hará uso de 
sus facultades constitucionales, por lo que antes de que termine julio votará una 
declaratoria general de inconstitucionalidad para dejar sin efectos todos los artículos de 
códigos y leyes federales que castigan penalmente el consumo del cannabis. 
La ministra Norma Lucía Piña Hernández, quien es la ponente en este caso, ya presentó 
al pleno su proyecto de sentencia, el cual aparece en el lugar 12 de la lista para 
sesiones, lo cual implica que será resuelto antes de que el máximo tribunal tenga su 
receso. 
El proyecto se basa en las ocho tesis de jurisprudencia publicadas por la SCJN en 
febrero de 2019, en las cuales se señala que la prohibición absoluta del consumo de 
mariguana viola la Constitución. 
En la práctica, la jurisprudencia no evita que alguien sea detenido por consumir esa 
hierba, pues para recuperar la libertad es necesario que el afectado promueva un 
amparo. 
Conforme a la Constitución, la Corte informó al Congreso que los artículos 235, párrafo 
último; 237, 245, fracción I; 247, párrafo último, y 248 de la Ley General de Salud, que 
son los fundamentos legales para penalizar el consumo de mariguana, violan la Carta 
Magna y por lo tanto deberían ser reformados. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/14/politica/006n1pol) 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-ejemplo-de-democracia-en-el-mundo-ejecutivo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-ejemplo-de-democracia-en-el-mundo-ejecutivo
https://www.jornada.com.mx/2021/06/14/politica/006n1pol
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Falta transparencia de Mancera, acusa Ebrard ante colapso de L12 del 
Metro (El universal, Ariadna García y Salvador Corona, p. web). 
El colapso de la Línea 12 del Metro ahonda las confrontaciones políticas en el país. El 
secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, cuestionó a su sucesor como jefe 
de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, si realmente se llevó a 
cabo el mantenimiento de la llamada Línea Dorada. 
Ayer, el periódico estadounidense The New York Times publicó una nota titulada Por 
qué colapsó la Línea 12 del Metro de la Ciudad de México, en la cual concluye —a partir 
de documentos e indagatorias— que se trató de una obra que se hizo y terminó bajo la 
premura del fin de la entonces administración del jefe de Gobierno del Distrito Federal, 
Marcelo Ebrard. 
El hoy encargado de la política exterior de México respondió a través de una misiva que 
entregó al periódico el 3 de junio —ya que el medio le pidió respuestas— y que fue 
difundida ayer en Twitter. 
La parte de la supervisión y mantenimiento durante el sexenio que siguió, expuso Ebrard 
Casaubon, se mantiene en buena medida como una incógnita: “Resulta, por ejemplo, 
imposible saber si la administración de Mancera Espinosa realizó toda la labor de 
mantenimiento requerida en casos de sismos de cierta magnitud o si los trabajos 
efectuados después del sismo se realizaron de la manera adecuada, dado que una 
importante cantidad de documentos fueron reservados”, detalló el canciller. 
Argumentó que una parte de la historia de la gestación y construcción de la Línea 12 
puede conocerse fácilmente a través de documentos públicos. 
En las respuestas que dio al periódico, afirmó que se alertó a la administración de 
Mancera Espinosa sobre los potenciales daños por sismos. Específicamente se detalló 
que en caso de un temblor mayor a 7 grados había la necesidad de realizar trabajos de 
renivelación de todo el tramo elevado, no sólo reparación. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/falta-transparencia-de-mancera-acusa-ebrard-
ante-colapso-de-l12-del-metro) 
 

La industria acapara agua mientras ciudadanos sufren por desabasto (La 

Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
Mientras los ciudadanos ven secar los ríos y acuíferos, carecen de agua o la reciben 
unas horas al día y las autoridades les piden hacer un uso eficiente de ella, la industria 
mantiene sin límites sus concesiones, aun en acuíferos sobrexplotados. 
En el país hay plantas mineras, refresqueras, cerveceras y armadoras de autos ligeros 
que concentran al año un volumen de líquido superior a la capacidad de 
almacenamiento del Sistema Cutzamala (que tiene tres presas y abastece de 33 por 
ciento del agua del valle de México), indican análisis de expertos. 
Ante la sequía que hay en el país y el bajo nivel de presas, se da a los ciudadanos la 
responsabilidad de cuidar el agua. Sin duda hay que evitar el desperdicio y cambiar la 
forma de consumo. Pero no es nuestra responsabilidad el desabasto, señala Nathalie 
Seguin, de la organización Red Mexicana de Acción por el Agua. 
El desabasto tiene que ver con un modelo de gestión de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) obsoleto, solapado por la Ley de Aguas Nacionales (LAN), que no contempla 
el líquido en forma transversal ni que se necesitan los ecosistemas para cumplir su ciclo, 
pero sí permite su concentración y acaparamiento hasta por 60 años. El 2.1 por ciento 
de los usuarios detentan 61.4 por ciento del agua, refiere. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/falta-transparencia-de-mancera-acusa-ebrard-ante-colapso-de-l12-del-metro
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/falta-transparencia-de-mancera-acusa-ebrard-ante-colapso-de-l12-del-metro
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El director del Organismo de Cuenca Aguas del Valle de México, Víctor Bourguett, hace 
unos días consideró como una buena idea establecer programas de eficiencia en el uso 
del agua en la industria, a la cual se le exige el costo de la tarifa y mientras más 
consuman, más pagan. 
En México hay sectores industriales, como plantas de minería, de cerveza, refrescos y 
armadoras de autos ligeros que en conjunto suman un volumen de 837 millones 245 mil 
metros cúbicos al año para sus actividades, indica el reporte Captura política, grandes 
concentraciones y control de agua en México, realizado por la UNAM y Oxfam. El 
Sistema Cutzamala, en las presas Valle de Bravo, Villa Victoria y el Bosque, tiene una 
capacidad de almacenamiento de 782 millones de metros cúbicos. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/14/politica/003n1pol) 
 

Morelos, Sinaloa y Querétaro registran ínfimo nivel de almacenamiento en 
presas (El Economista, Viviana estrella, p. web). 
Querétaro, Qro. Las 210 principales presas del país se encuentran en bajos niveles de 
almacenamiento, llegando a apenas 35.1% de su capacidad, al corte del 11 de junio del 
año en curso, reporta la Comisión Nacional del Agua (Conagua). 
Morelos, Sinaloa y Querétaro registran el almacenamiento actual más ínfimo del 
territorio nacional, alcanzando apenas un dígito de porcentaje de su capacidad, es decir, 
del máximo nivel con el que se puede operar, según la medición de 210 presas 
localizadas en 26 entidades. La presa ubicada en Morelos reporta el nivel más bajo, al 
estar a 6.2% de su capacidad de almacenamiento. 
En seguida, las 11 presas de Sinaloa están en conjunto a 6.4% actualmente, y las siete 
contabilizadas en Querétaro se encuentran a apenas 8.2% de su capacidad. 
Mientras tanto, las presas de 18 entidades federativas están por encima de 10% y por 
debajo de 50% de almacenamiento: Coahuila (5 presas) se encuentra a 14.1%, 
Chihuahua (10) a 21.1%, Sonora (9) a 25.5%, San Luis Potosí (6) a 26.4% y Michoacán 
(24) a 26.8 por ciento. 
Además de los estados de Oaxaca (4 presas) a 30.8%, Aguascalientes (8) a 32.3%, 
Baja California (4) a 33.1%, Estado de México (13) a 33.6%, Veracruz (4) 33.8%, 
Tamaulipas (9) a 35.1%, Colima (2) a 37.5%, Jalisco (23) a 41.5%, Durango (13) 41.9%, 
Guanajuato (9) a 42.2%, Zacatecas (13) a 44.4%, Nuevo León (4) a 45.6% y Nayarit (3) 
a 47.8 por ciento. 
Las presas de cinco estados tienen un almacenamiento 50% superior a su máximo nivel: 
Guerrero (8 presas) a 51.8%, Hidalgo (9) a 55.5%, Chiapas (5) a 56.2%, Tlaxcala (1) a 
56.9% y Puebla (5) a 63.3 por ciento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Morelos-Sinaloa-y-Queretaro-registran-
infimo-nivel-de-almacenamiento-en-presas-20210613-0060.html) 
 

Llama Córdova a defender INE: ‘Veo riesgos en el futuro’ (El Financiero, 

Redacción, p. web). 
Si bien el Instituto Nacional Electoral (INE) salió fortalecido el 6 de junio, aún hay que 
seguir defendiéndolo como institución democrática ante tentaciones para modificarlo, 
manifestó Lorenzo Córdova en entrevista con “La Silla Roja”, de EL FINANCIERO-
Bloomberg. Recordó que, si bien la polarización es normal dentro de las campañas, 
durante la pasada elección se dio un nivel de “estridencia” nunca antes visto, como que 
el INE “debe morir”, amagos que lanzó Félix Salgado, aspirante de Morena a la 
gubernatura de Guerrero, que el organismo sacó de la jugada por no reportar gastos de 
campaña, acción que fue criticada desde el Ejecutivo. 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/14/politica/003n1pol
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Morelos-Sinaloa-y-Queretaro-registran-infimo-nivel-de-almacenamiento-en-presas-20210613-0060.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Morelos-Sinaloa-y-Queretaro-registran-infimo-nivel-de-almacenamiento-en-presas-20210613-0060.html
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“El Presidente dijo hace algunos días cuáles eran sus prioridades, y esa es una reforma 
electoral para reducir la representación proporcional. Lo mismo que pidió el PRI cuando 
gobernaba, lo mismo que pidió el PAN cuando gobernaba. Desde el gobierno siempre 
es muy cómodo y provechoso eliminar esa figura, la de la representación proporcional, 
que es fundamental para la pluralidad del país”, aseguró. 
“Mario Delgado, líder de Morena, ha manifestado que se insistirá en una reforma 
electoral para que la autoridad electoral esté a la altura. Yo pregunto a los ciudadanos 
si el INE no estuvo a la altura”, cuestionó el consejero presidente. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/14/llama-cordova-a-defender-ine-
veo-riesgos-en-el-futuro/) 
 

Entregan constancias de mayoría a candidatos ganadores (El universal, 

Redacción, p. web). 
La mayoría de las candidatas y candidatos ganadores de las 15 elecciones a 
gubernaturas que se celebraron el 6 de junio recibieron este domingo las constancias 
de mayoría, con lo que, oficialmente, son gobernadoras y gobernadores electos. 
Los institutos electorales de Baja California Sur, Campeche, Chihuahua, Guerrero, 
Michoacán, Nuevo León, Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y 
Zacatecas llevaron a cabo las respectivas sesiones, en las cuales se declaró 
oficialmente al ganador de la contienda. 
Sólo faltarían Baja California, Colima y Nayarit, que se entregarán durante la semana. 
Mensajes 
Con un llamado a la unidad en favor de Baja California Sur y el compromiso de respetar 
los principios de la 4T, “no mentir, no robar y no traicionar al pueblo”, Víctor Castro 
Cosío, de Morena-PT, recibió su constancia como mandatario local. 
“Por la vía pacífica electoral podemos superar las diferencias. Gracias a los que 
creyeron en nosotros y a los que aún no creen, con trabajo, educación y respeto espero 
ganarme la confianza”.  
En Ciudad del Carmen, Campeche, Layda Sansores San Román (Morena, PVEM, PT)  
tuvo un evento en el que saludó a sus seguidores desde arriba de un vehículo adornado 
con flores. 
Recordó a su padre, Carlos Sansores Pérez y quien construyó la sede del PRI: “Mi padre 
le construyó la casa y a mí me tocó construirle la tumba”, declaró. 
La panista María Eugenia Campos Galván recibió su constancia, convirtiéndose en la 
primera mujer en ese cargo.  
Previo a la recepción del documento, Campos Galván sostuvo una reunión con 
liderazgos del PAN estatal, encabezada por el dirigente nacional del partido, Marko 
Cortés. 
En Guerrero, Evelyn Salgado (Morena) llegó al instituto acompañada, como casi 
siempre, por su padre, el senador con licencia Félix Salgado Macedonio. 
Tras recibir su acta de mayoría, la gobernadora electa llamó a la reconciliación y a la 
unidad de los guerrerenses y dijo que no tiene derecho a fallar. 
En Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla (Morena) afirmó que en su gobierno se acabará 
la exclusión social. Destacó el crecimiento de Morena como partido político y llamó a la 
reconciliación, ante la pluralidad con la que se conformaron los ayuntamientos y el 
Congreso del estado. 
“Necesitamos a todos, por lo que llamamos a la reconciliación: no es tiempo de división 
en Michoacán”, enfatizó. 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/14/llama-cordova-a-defender-ine-veo-riesgos-en-el-futuro/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/14/llama-cordova-a-defender-ine-veo-riesgos-en-el-futuro/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
En Nuevo León, Samuel García Sepúlveda (Movimiento Ciudadano) afirmó que exigirá 
un mejor trato fiscal, pero que no romperá la liga con la Federación, por  lo que, auguró, 
el  presidente Andrés Manuel López Obrador “va a estar muy contento con el trabajo 
que vamos a hacer en los seis años como gobernador”, y agregó: “No me comparen con 
El Bronco, el nuestro será un gobierno mucho mejor”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/entregan-constancias-de-mayoria-
candidatos-ganadores) 
 

INE concluye cómputo de plurinominales; formaliza mayoría de Morena en 
Cámara de Diputados (El universal, Agencia, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) de México concluyó este domingo el cómputo de 
circunscripción plurinominal para definir las 200 diputaciones federales que integrarán 
la Cámara de Diputados y formalizó la mayoría relativa de Morena.  
En un comunicado, el ente electoral detalló que Morena se llevó la mayoría relativa (voto 
directo) con el 34.13 % de la representación.  
Mientras que el Partido Acción Nacional (PAN) tendrá el 18.26 % y el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) el 17.75 %.  
Edmundo Jacobo Molina, secretario ejecutivo del organismo, comentó que las 
coaliciones Juntos Hacemos Historia y Va por México obtuvieron la victoria en 121 y 62 
distritos, respectivamente.  En cuanto a los distritos, el INE informó que en solitario, 
Morena ganó en 65; el PAN en 33; el PRI en 11; Movimiento Ciudadano en siete, y el 
Verde Ecologista en uno.  Mientras que el Partido de la Revolución Democrática (PRD), 
del Trabajo, Encuentro Solidario, Redes Sociales Progresistas y Fuerza por México no 
obtuvieron ningún triunfo distrital.  
Lorenzo Córdova, consejero presidente del instituto, destacó que los resultados de los 
comicios federales y locales "demostraron la fortaleza del Sistema Electoral mexicano".  
Asimismo, precisó, evidenciaron la contribución del Sistema Nacional de Elecciones 
para garantizar condiciones de equidad en la competencia democrática en cada una de 
las 32 entidades federativas.  
Señaló que los mexicanos deben sentirse orgullosos pues en la jornada electoral del 6 
de junio "la democracia no fue una víctima más de la pandemia".  
Y comentó que la distribución de los 200 diputados plurinominales entre las siete fuerzas 
políticas se definirá a más tardar el 23 de agosto, una vez que el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resuelva las impugnaciones a la elección que, 
en su caso, presentarán los diversos partidos.  
No obstante, dijo que la conclusión de este cómputo no implica que el proceso electoral 
haya concluido, pues quedan pendientes la fiscalización de las campañas electorales y 
la asignación de las propias diputaciones plurinominales. 
(https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/ine-concluye-computo-de-plurinominales-
formaliza-mayoria-de-morena-en-camara-de-diputados) 
 

CEESP: menor incertidumbre favorece inversión (El Financiero, leticia Hernández, 

p. web). 
La composición de la próxima legislatura dificulta la aprobación de iniciativas que 
requieran cambios constitucionales, lo que reduce la incertidumbre que ha predominado 
en los últimos meses y abre la posibilidad a una segunda mitad de la administración del 
presidente Andrés Manuel López Obrador de mayor apertura a propuestas de otros 
actores, a fin de lograr el crecimiento económico y la reactivación de la inversión, señaló 
el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). 
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“En un entorno como este para los próximos tres años, el Presidente tendrá que adecuar 
su forma de gobernar durante la segunda parte de su sexenio y hacerlo de forma 
positiva, llamando a la unidad en vez de la división, sería muy bueno para el país. Al no 
tener la apabullante mayoría que le hubiese facilitado casi al grado de automaticidad las 
decisiones de política pública y las reformas legales, incluyendo las constitucionales, 
habrá de buscar alternativas para sacar adelante sus propuestas, mediante la 
negociación”, expone en su comentario semanal. 
Paradójicamente México está en una posición privilegiada para la recuperación 
económica comparado con otras economías y no debe desperdiciarse, el mismo 
presidente Andrés Manuel López Obrador lo reconoció tras el encuentro que sostuvo 
con los empresarios la semana pasada cuando dijo a la prensa “México tiene una 
situación muy especial en la actualidad, pues es uno de los países que tiene más 
oportunidades para la inversión nacional y extranjera” y en ese sentido, una mayor 
apertura a propuestas de otros actores permitirían alcanzar el crecimiento económico, 
la reactivación de la inversión, el abatimiento de la pobreza y la promoción de la equidad. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/14/ceesp-menor-incertidumbre-
favorece-inversion/) 
 

Graves fallas de construcción y presiones políticas destacan en 
investigación de NYT sobre Línea 12 del Metro (El Economista, Rolando Ramos, p. 

web). 
El colapso de la Línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro de la Ciudad 
de México se pudo haber causado por pernos metálicos mal soldados a trabes de acero 
y concreto que cedieron al paso del convoy, reveló el diario estadounidense The New 
York Times. "El Times tomó miles de fotografías del sitio del siniestro y compartió las 
pruebas con varios ingenieros expertos que llegaron a la misma conclusión: los pernos 
metálicos que eran cruciales para la solidez del viaducto —y que servían como base de 
toda la estructura— parecen haber fallado debido a soldadura deficiente, falla grave que 
probablemente causó el choque", explica el reportaje interactivo titulado "Por qué 
colapsó la Línea 12 del Metro de Ciudad de México". 
"Esa es una de las principales explicaciones que manejan los funcionarios de la Ciudad 
de México, según varias personas con conocimiento de las averiguaciones oficiales 
sobre el desastre. Explicación que resalta un patrón de oportunismo político y obras 
descuidadas durante la construcción del metro. "Así piensan los ingenieros que colapsó 
el viaducto, según la evidencia inicial. La vía elevada era sostenida por trabes de acero, 
pero no estaban hechas para sostenerla por sí solas. El diario detalla que para reforzar 
la estructura, unos pernos metálicos unían el acero a una losa de concreto.  
El acero y el concreto son mucho más fuertes cuando actúan como una sola unidad. 
"Los pernos metálicos fueron soldados al acero, lo que que debería haber formado una 
unión casi indestructible. Sin embargo, las fotos de los escombros sugieren que la 
soldadura se hizo de manera deficiente, un fallo grave de construcción", detalla la 
investigación del diario estadounidense. 
La "crisis política" derivada de la tragedia ocurrida el 3 de mayo pasado en que murieron 
26 personas y más de cien resultaron heridas, refiere el texto, “podría afectar a dos de 
las figuras más poderosas del país: Marcelo Ebrard, el secretario de Relaciones 
Exteriores del presidente, y Carlos Slim, uno de los empresarios más ricos del mundo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Graves-fallas-de-construccion-y-presiones-
politicas-destacan-en-investigacion-de-NYT-sobre-Linea-12-del-Metro-20210613-
0026.html) 
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Rastrean de 7 a 10 contagios en escuelas tras regreso a clases en CDMX (El 

Universal, salvador Corona, p. web). 
La secretaria de Salud de la Ciudad de México, Oliva López Arellano, dijo que hay por 
lo menos de siete a 10 personas bajo sospecha de Covid-19 por cada uno de los tres 
casos positivos confirmados que se han presentado en escuelas de las alcaldías 
Iztacalco, Tláhuac y Gustavo A. Madero. 
“Son aproximadamente entre siete y 10 personas por cada uno de los casos y ya se 
hace la investigación; estas personas no tienen datos y no han resultado con prueba 
positiva a Covid, estamos haciendo las pruebas de antígeno de inmediato”, declaró. 
López Arellano comentó que en algunos de los casos las personas tuvieron contacto 
con un contagiado del virus, pero no fue suficiente para que desarrollaran un cuadro de 
enfermedad y para que dieran positivo a la prueba rápida de antígeno. 
“[Son] contactos cercanos, sí, pero ninguno ha salido positivo hasta ahora”, añadió la 
secretaria de Salud. 
Cabe mencionar que la autoridad educativa federal en la Ciudad de México confirmó el 
sábado pasado un tercer caso positivo de Covid-19, en un alumno que cursa el tercer 
grado en la Secundaria Diurna No. 61 Olga Esquivel Molina, ubicada en la colonia 
Ampliación Gabriel Ramos Millán, en la alcaldía Iztacalco. 
La comunidad escolar de ese plantel inició actividades presenciales en modalidad 
híbrida, priorizando la atención presencial para las y los estudiantes con mayor 
necesidad de apoyo o rezago educativo, por lo que la mayoría del alumnado continuó 
con clases a distancia. 
En atención a las orientaciones sobre el regreso a la escuela durante el ciclo escolar 
2020-2021, emitidas por la autoridad, el propio alumno informó a las autoridades del 
plantel que había tenido síntomas de resfriado y que, de acuerdo con la prueba que se 
realizó en el Hospital Pediátrico de Iztacalco, dio positivo a SARS-COV-2, lo que se 
notificó a las autoridades sanitarias y educativas para tomar las previsiones necesarias, 
con el objeto de salvaguardar la integridad de la comunidad escolar. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/rastrean-de-7-10-contagios-en-escuelas-
tras-regreso-clases-en-cdmx) 
 

Es tiempo de recobrar el contacto gobierno-población: Sheinbaum (La 

Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, expresó que “hoy es tiempo de 
recuperar económica, cultural y socialmente a la Ciudad de México, una vez que está 
en mejores condiciones en lo que a la pandemia de Covid-19 se refiere. 
Tras inaugurar la segunda etapa de la rehabilitación de avenida Chapultepec, señaló 
que por la emergencia sanitaria generamos cierto distanciamiento entre nosotros, por lo 
que es necesario recuperar el contacto entre el gobierno y el pueblo. 
De allí, dijo, la importancia de recuperar espacios públicos, como la citada vialidad, que 
incluyó la construcción del parque Lele en las inmediaciones de la glorieta de 
Insurgentes, dedicado a la comunidad otomí y donde se edificará un mercado de 
artesanías para ese grupo. 
Lo que hacemos aquí es justicia social donde más se necesita, expresó Sheinbaum, 
quien reiteró que no se puede permitir que regrese el régimen de corrupción y privilegios 
que imperaba en el país hace unos años y parte fundamental de este gobierno no 
solamente es rescatar el espacio público porque sí, sino que sea el punto de encuentro 
con la ciudadanía. 
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En alusión a los resultados de la pasada elección, enfatizó que no podemos permitir que 
ahora se quieran apropiar del discurso quienes privatizaron el agua y la salud; por lo 
que tenemos que seguir transformando nuestra ciudad y estamos con todo el ánimo y 
toda la voluntad para hacerlo, y cada uno de nosotros tenemos una tarea en ello. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/14/capital/028n1cap) 
 

Cambio climático, Covid, China y Rusia en declaración final del G-7 (La 

Jornada, Agencia, p. web). 
Carbis Bay., Los líderes del Grupo de los Siete (G-7) se comprometieron ayer a ayudar 
al mundo a atajar la pandemia del Covid-19, frenar el cambio climático y enfrentar los 
desafíos planteados por China y Rusia, en la clausura de una cumbre que buscó mostrar 
su renovada unidad. 
Al término de su primer encuentro en persona en casi dos años, en una playa del 
suroeste de Inglaterra, los jefes de Estado y de gobierno de Alemania, Angela Merkel; 
Canadá, Justin Trudeau; Estados Unidos, Joe Biden; Francia, Emmanuel Macron; Italia, 
Mario Draghi; Japón, Yoshihide Suga, y Reino Unido, Boris Johnson, publicaron una 
ambiciosa declaración de intenciones. 
Ha sido una cumbre extraordinariamente colaborativa y productiva, se congratuló Biden 
antes de dirigirse, acompañado de su esposa, Jill, al castillo de Windsor, cerca de 
Londres, para tomar el té con la reina Isabel II. 
Al cabo de tres días de debates, las siete grandes economías se comprometieron a 
proteger 30 por ciento de la tierra y los océanos para 2030, buscando detener la pérdida 
de biodiversidad, y a reducir sus emisiones de carbono a la mitad, respecto de 2010. 
Los ecologistas criticaron unas promesas que consideraron insuficientes. “Sin un 
acuerdo para poner fin a todos los nuevos proyectos de combustibles fósiles –algo que 
debe hacerse este año si queremos limitar el peligroso aumento de la temperatura 
global– este plan se queda muy corto”, denunció el director de Greenpeace en Reino 
Unido, John Sauven. 
La cumbre abordó también la respuesta a la pandemia con una declaración para ayudar 
a prevenir futuras crisis sanitarias y la promesa de donar a países desfavorecidos mil 
millones de vacunas contra el Covid-19 –que ha matado a 3.7 millones de personas– a 
partir de agosto y hasta 2022. 
El director general de la Organización Mundial de la Salud, Tedros Adhanom 
Ghebreyesus, celebró el anuncio, pero destacó que para poner fin a la pandemia hacen 
falta 11 mil millones de dosis para inmunizar al menos a 70 por ciento de la población 
mundial para mediados de 2022. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/14/mundo/022n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Lleva RAN segunda jornada agraria itinerante (Noticias la verdad cada mañana, 

Josefina Herrera, p. web). 
Domingo 13 junio 2021 
Querétaro. – Con el propósito de que los ejidatarios realicen su testamento agrario, la 
Procuraduría Agraria, la Secretaría de Bienestar y el Registro Agrario Nacional (RAN), 
están acercando el programa itinerante de levantamiento de listas de Sucesión y 
Cambio de Sucesores, esto para evitar se hereden conflictos con la posesión de las 
tierras. 
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Este viernes, las autoridades federales llevaron a cabo la segunda jornada y se 
reunieron con ejidatarios del municipio de Ezequiel Montes y Tequisquiapan, en la 
siguiente semana estarán en Pedro Escobedo para seguir avanzando. 
Humberto Segura Barrios, director regional de programas para el Desarrollo de la 
Secretaría de Bienestar, indicó que cuando se habla de listas de sucesión, se hace 
referencia a un testamento agrario, el cual tiene la certeza legal para la parcela de cada 
ejidatario, y al trascender de este mundo, pueda pasar su pedacito de tierra a algún 
familiar o a quien haya decidido heredar. 
Dijo que en Querétaro más de la mitad de las tierras ejidales no cuentan con la lista de 
sucesión, y es por ello que decenas de miles de ejidatarios heredan un conflicto al morir, 
“pues al cabo de 90 días del fallecimiento del dueño de la tierra, esta pasaría a ser 
rematada por un tribunal agrario, por lo cual se termina heredando un conflicto con la 
gran posibilidad de que el patrimonio familiar de tantos años quede en las manos 
equivocadas”, detalló. 
Señaló que las razones existentes pueden ser muchas, sin embargo se pueden englobar 
principalmente en la desconfianza de la gente para acudir a realizar este tipo de 
procedimientos, pues una de las causas es el dar varias vueltas a la capital, y eso sin 
contar que el coyotaje les cobraba 15 mil pesos por el trámite, pero considera necesario 
que sepan que es totalmente gratuito. 
“Es completamente gratuito, pero el contubernio de estos personajes -intermediarios- 
con las administraciones de los gobiernos anteriores había generado dos cosas, un 
negocio redondo para unos cuantos y un enorme porcentaje de testamentos faltantes -
decenas de miles-“, refirió Segura Barrios. 
(https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/06/13/lleva-ran-segunda-jornada-agraria-
itinerante/) 
 

Entre protestas, directiva del Ejido de Halachó ratifica convenio (Diario de 

Yucatán, Joaquín Chan Caamal, p. web). 
Domingo 13 junio 2021 
Yucatán. - Con apoyo de 55 ejidatarios y más de 200 inconformes, la directiva del Ejido 
de Halachó ratificó el convenio de ocupación previa de 27.5 hectáreas de tierras para la 
construcción de la vía del Tren Maya en ese municipio. 
La inconformidad con el proceso de entrega de las tierras, la baja cuantía de la 
indemnización y la falta de transparencia en el manejo del dinero generó una 
inconformidad masiva y rechazo de la asamblea ejidal realizada en un lugar distinto a la 
sede del Ejido de Halachó. 
La tensión que ocasionó la asamblea minoritaria movilizó a policías de la Secretaría de 
Seguridad Pública, pero no intervinieron porque los ejidatarios inconformes sólo 
manifestaron su rechazo a la operación de cesión de la tierra. 
¿Cuál es el reclamo? 
a reclamación principal es que el despacho encargado de la gestión de la tierra, 
Barrientos y Asociados presuntamente dio un pago de $3.850,335 por las tierras, en dos 
entregas, pero el precio que pagaron a Halachó (comparado con lo que recibieron los 
ejidos de Bécal, Campeche, y Maxcanú, Yucatán) es muy inferior, aun cuando esos 
municipios cedieron menor superficie de tierra. 
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Con una hora de retraso empezó la asamblea en segunda convocatoria. Acudió una 
gran cantidad de ejidatarios, pero sólo ingresó la gente que apoya al comisariado ejidal 
Fabián Yerbes Huchim, al secretario ejidal Isidro Durán Keb, al presidente del Consejo 
de Vigilancia, César Montero y Willy Cárdenas, quienes manejaron la asamblea y 
aprobaron el convenio de ocupación previa. 
Rechazo a la operación 
En una primera convocatoria de la asamblea que se programó para el 29 de marzo 
pasado no se reunió el 50% más 1 del padrón de ejidatarios, por lo que se programó la 
segunda. Sin embargo, el amplio rechazo a esta operación para favorecer al Tren Maya 
se mostró en las afueras del local social “La mansión” porque afuera se reunieron más 
de 200 campesinos y esperaron la salida de los ejidatarios “que entregaron las tierras 
del ejido” para el Tren Maya.  
“Se salieron con la suya, ratificaron el convenio de ocupación previa 55 compañeros”, 
lamentó Fernando May Sosa. “La asamblea no se hizo en el lugar donde funciona el 
Ejido, por ello no entramos. Con lo que estuvieron adentro lo aprobaron, fueron 55 
ejidatarios que están con la directiva del comisariado ejidal”. 
May Sosa informó que desde el inicio del proceso de cesión de la tierra para el Tren 
Maya la directiva del Ejido incurrió en irregularidades administrativas y legales. Quiere 
darle legalidad a una reunión informativa del 13 de diciembre de 2019 como si fuera la 
asamblea de ejidatarios que aprobó el convenio, pero no es así, y por ello ya impugnaron 
ante la Procuraduría Agraria, Tribunal Unitario Agrario, Registro Agrario Nacional y 
dieron parte a la Comisión de Derechos Humanos del Estado porque consideran que en 
esta operación hay una gran corrupción, hay atropello de derechos indígenas, ejidales 
y de las personas, y por ello continuará la lucha en las instancias agrarias. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/entre-protestas-directiva-del-ejido-de-halacho-
ratifica-convenio) 
 

EXCOMISARIOS PREPARAN SU FUGA (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Domingo 13 junio 2021 
Yucatán, Seyé. - Los ex comisarios ejidales José Francisco Burgos Pech y Lorenzo 
Cauich Miam, señalados de robarse más de 7 mil 500 hectáreas de los campesinos y 
vendérselas a empresarios a través de sus abogados corruptos, pretenden huir de la 
localidad si los resultados no les favorecen en sus aspiraciones a Presidente Municipal. 
Y es que, el Tribunal Unitario Agrario, TUA, falló en favor de los ejidatarios respecto a 
una falsa Asamblea realizada por estos sujetos, en lo que viene siendo el segundo revés 
pues la primera ocasión la Presidenta Municipal Lizbeth Cauich Puch en trabajo 
coordinado con los campesinos, negaron los permisos de cambio de destino de tierras 
de uso común a solares urbanos. 
Lo anterior, derivado del expediente número 842/2019, que revela que el 9 de junio del 
2019, los dos ex comisarios en mención organizaron una supuesta Asamblea a la que 
únicamente invitaron a campesinos que han creído en ellos. 
Esto, porque ya habían despojado de sus derechos de voz y voto a los ejidatarios 
Armando Flores Miam y Gaspar Cano Pech, quienes presentaron las debidas pruebas 
ante el Tribunal Agrario el día 13 de junio del 2019. 
Rebeldía de la autoridad ejidal 
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Cuando el Tribunal Unitario Agrario revisa la documentación que inculpa a la autoridad 
ejidal, le notifica inmediatamente para comparecer a ante este órgano jurisdiccional el 6 
de diciembre del mismo año 2019, sin embargo, al no acudir se reprogramó la audiencia 
al 6 de julio del 2020 mediante acuerdo pero tampoco se presentó la parte demandada. 
Ante esta situación, los abogados de la parte acusada, Armando Ceballos, Xail De la 
Luz González Alpuche y Elidé Silveira Hau, solicitaron al Tribunal una nueva 
reprogramación y se les concedió para el 18 de agosto, pero se volvieron a burlar de la 
autoridad federal dejándolos “plantados”. 
Fue así que una vez más se citó para el 17 de septiembre, pero tampoco se presentó la 
autoridad ejidal, por lo que al repetirse la misma falta el 16 de octubre del 2020, 22 de 
octubre del 2020 y 3 de noviembre del 2020 y no presentarse otra vez, el TUA declara 
a la parte acusada en rebeldía. 
A partir de ese momento, el Registro Agrario Nacional, RAN, y la Procuraduría Agraria, 
PA, entregaron sus respectivos informes el 9 de diciembre del 2020 y el 13 de enero del 
2021, respectivamente, que confirman que la supuesta Asamblea que decía la autoridad 
ejidal haber llevado a cabo nunca existió, por lo tanto, el Tribunal Unitario Agrario falló 
en favor de los ejidatarios Armando Flores Miam y Gaspar Cano Pech, quienes 
recuperan su derecho de voz y voto y se les concede participar en las Asambleas a 
partir de que ya reciben su notificación el 31 de mayo pasado. 
(https://solyucatan.com/ex-comisarios-preparan-su-fuga/ 
Información también disponible: 
 

- SAQUEAN SANTUARIO ARQUEOLÓGICO (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Yucatán, Seyé. - Empresarios que pretendían asociarse con los ex comisarios Lorenzo 
Cauich Miam y José Francisco Burgos Pech para explotar un santuario arqueológico, 
fueron descubiertos por ejidatarios quienes afirmaron a Sol Yucatán que no permitirán 
que invadan las tierras. Incluso, dijeron que esperan que el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia, INAH, también gire un oficio dirigido a Rita Chuil, titular de la 
Procuraduría Agraria, para que esté enterada en caso de que los empresarios 
pretendan realizar cualquier trámite para ocupar estos montes ejidales, tal como sucedió 
en la comisaría Texán y Anexas, en el municipio de Hunucmá. Esto, porque ya existen 
documentos de 42 hectáreas a nombre de los empresarios Juan Manuel Ponce Díaz y 
Rodrigo José Vega Espinoza, cuyo título de propiedad les otorgó Lorenzo Cauich Miam 
en su calidad de comisario ejidal el 27 de diciembre del 2015, durante una Asamblea 
amañada de cambio de destino, con el compromiso de que se asociarían para la 
explotación de este santuario arqueológico en donde además existe un cenote. 
Estas tierras son ruinas de Santa Cruz, en este municipio de Seyé, en los límites con 
Tixkokob, y que son propiedad del ejidatario Tito Cetina Chuc, quien se constituyó en 
sociedad ganadera con otros campesinos. 
Incluso, Sol Yucatán pudo conocer que estos dos empresarios en mención, tienen otras 
tierras que de igual manera les entregó Lorenzo Cauich en Asambleas que sólo ellos 
organizaban sin la presencia de otros ejidatarios. 
O sea que Juan Manuel Ponce Días tiene aproximadamente 200 hectáreas, mientras 
que Rodrigo José Vega Espinoza otra cantidad similar, en distintos puntos de esta 
localidad, principalmente en la zona codiciada que es el tramo de la carretera Mérida-
Cancún. “Las tierras no se venden, son herencia para nuestros hijos porque, nuestros 
padres y abuelos las trabajaron y las cuidaron durante décadas, por ello no se venden 
y menos permitiremos que empresarios corrompidos con ex ejidatarios y abogados nos 
las quiten”, dijo Tito Cetina a este rotativo. 

https://solyucatan.com/ex-comisarios-preparan-su-fuga/
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En este sentido, los agraviados preparan una demanda para formularla ante las 
instancias legales competentes. 
“Ya estamos reuniendo la documentación que se requiere para denunciar a estos 
empresarios ante el Tribunal Unitario Agrario, por lo que lucharemos hasta conseguir 
que se retiren estos bandidos de tierras y que si pagaron alguna cantidad de dinero se 
la cobren a quien se las vendió”. 
Finalmente, Tito Cetina recordó que Sol Yucatán publicó lo sucedido en Texán y Anexas, 
en donde Rafael Acosta Solís, uno de los saqueadores de tierras más grandes del 
Estado, pretendía construir un consorcio sobre vestigios arqueológicos y el INAH le paró 
el alto. 
https://solyucatan.com/saquean-santuario-arqueologico/) 
 

Habrá cambio de comisariados en los Ejidos “San Felipe” y “El Sabinito” 
de Soto la Marina (El redactor de Soto la marina, Redacción p. web). 
Domingo 13 junio 2021 
Tamaulipas. - Porque ya terminarán sus periodos como lo establece la Ley Agrarias, en 
los ejidos San Felipe y El Sabinito de este municipio de Soto la Marina habrá cambio de 
Comisariado Ejidal. 
De lo anterior informa el Visitador de la Procuraduría Agraria, Omar Oswaldo Ramos 
Flores, quien indica que en unos 15 días se estarán llevando a cabo las asambleas 
estatutarias en las que los propios ejidatarios deben elegir a quien será su representante 
como Comisariado Ejidal. 
En otro orden de idea, nuestro entrevistado da a conocer que los martes de cada 
semana viene a Soto la Marina para atender los asuntos que requieran ser planteados 
por los ejidatarios y confirma que atiende de 9 de la mañana a tres de la tarde en la 
presidencia municipal. 
(http://www.elredactor.mx/2021/06/13/habra-cambio-de-comisariados-en-los-ejidos-
san-felipe-y-el-sabinito-de-soto-la-marina/) 
 

Incumplen una promesa (Diario de Yucatán, Juan Antonio Osorio Osorno, p. web, p. web). 
Sábado 12 junio 2021 
Yucatán. - Por miedo a un atentado su integridad física, ningún representante de la 
Procuraduría Agraria (PA) se presentó ayer viernes en esta comunidad, a pesar que 
el martes pasado ofrecieron regresar para resolver el conflicto que tienen los ejidatarios 
con un grupo al que consideran invasores del ejido de Kan Ha, ubicado en los límites 
con Quintana Roo, entre Chanchén y Cobá. 
El martes publicamos que decenas de ejidatarios de esta comunidad decidieron tomar 
la justicia por su propia mano y viajaron alrededor de 75 kilómetros hasta el ejido de Kan 
Ha, con el objeto de detener a un grupo de personas que ya invadieron sus tierras, y las 
explotan talando árboles de zapote, además de apoderarse de un cenote para su 
explotación turística. Los ejidatarios, al llegar al lugar ya no encontraron a nadie, porque 
alguien les habría dado el pitazo a los presuntos invasores. Mientras tanto, ese mismo 
día, en la casa ejidal de la comunidad, los campesinos retuvieron y amarraron a Cándido 
Caamal Chimal, involucrado con los invasores, además a punto estuvieron de linchar a 
un representante de la Procuraduría Agraria que se presentó en el lugar, porque al 
parecer le daba la razón a los invasores, lo cual originó indignación de ejidatarios. 
 
 
 

https://solyucatan.com/saquean-santuario-arqueologico/
http://www.elredactor.mx/2021/06/13/habra-cambio-de-comisariados-en-los-ejidos-san-felipe-y-el-sabinito-de-soto-la-marina/
http://www.elredactor.mx/2021/06/13/habra-cambio-de-comisariados-en-los-ejidos-san-felipe-y-el-sabinito-de-soto-la-marina/
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Desde hace más de 20 años que el ejido de Kanxoc se dividió, en I y II, desde que los 
ejidatarios comenzaron a recuperar sus tierras, comenzando con Santa Cruz, de donde 
expulsaron a una familia invasora, no obstante el caso de los que están en los límites 
con Quintana Roo, donde existen varios polígonos, se conformó el Kanxoc II de manera 
ilegal, lo que permitió que algunos de ellos que los consideran traidores al ejido original 
lo comenzaron a explotar. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/incumplen-una-promesa) 
 

El Tren Maya va por más terrenos (Diario de Yucatán, José Candelario Pech Ku, p web). 
Sábado 12 junio 2021 
Yucatán. - Por falta de quórum, anteanoche jueves no se realizó la asamblea ejidal para 
someter a votación el cambio de uso de suelo y la enajenación de 14.2 hectáreas de 
tierras a favor del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) para el proyecto 
Tren Maya. 
Ante ello, se emitió la segunda convocatoria para hacer la asamblea el jueves 1 de julio 
próximo, a las 7 p.m. De acuerdo con la Ley Agraria, por tratarse de la segunda 
convocatoria, la reunión se hará con los ejidatarios que asistan. 
La primera convocatoria citó a los 2,407 ejidatarios inscritos en el padrón a que acudan 
anteanoche, a las 8, a la casa ejidal, en la calle 31 entre 32 y 34 de la ciudad. 
Por ley, en primera convocatoria, se requiere que asista el 50% más uno para que se 
instale la asamblea. Pero solo asistieron unas 80 personas, así que el comisario, José 
William May Gorocica; Víctor Lugo González, secretario, y Santos Castro Rejón, 
tesorero, convocaron para el 1 de julio. 
Si logra el aval de la asamblea ejidal, el Fonatur usará las 14.2 hectáreas de terrenos 
para banco de material y línea del Tren Maya. 
En la reunión de anteanoche estuvieron Rodrigo Espinoza Magaña, de Fonatur, y 
Martha Rangel, de la Procuraduría Agraria. 
En el caso de unas 16 hectáreas del ejido de Kimbilá para el Tren Maya, aún no hay 
fecha para la asamblea del ejido, de 568 socios. 
En la junta del 7 de mayo los ejidatarios pidieron que vaya el valuador de tierras para 
fijar un precio por las hectáreas que cederán para el Tren Maya al Fonatur, representado 
por el despacho jurídico Barrientos y Asociados. 
No se sabe tampoco qué pasará con las familias de la comisaría de Citilcum que viven 
por donde pasará el trazo del Tren Maya. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/el-tren-maya-va-por-mas-terrenos) 
 

Acude Murat a San Vicente Coatlán; busca construir acuerdos “para 
mantener la paz” en la Sierra Sur (El universal, Oaxaca, Redacción, p. web). 
Jueves 10 junio 2021 
Oaxaca de Juárez. - Autoridades municipales y comunales de San Vicente Coatlán, 
comunidad de la Sierra Sur de Oaxaca, hicieron entrega al gobernador Alejandro Murat 
y a funcionarios del gobierno federal de una serie de peticiones, encaminadas al 
desarrollo de los habitantes. 
Lo anterior, luego de que este jueves Murat, junto con el secretario General de Gobierno, 
Francisco García López; el director General del Centro de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT) Oaxaca, José Luis Chida Pardo, y el 
representante de la Procuraduría Agraria en Oaxaca, Gonzalo Villalobos López, 
sostuvieron una reunión de trabajo con dichas autoridades y habitantes de San Vicente 
Coatlán. 

https://www.yucatan.com.mx/yucatan/incumplen-una-promesa
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/el-tren-maya-va-por-mas-terrenos
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Dicha reunión, explica el gobierno de estado, se realizó con el propósito de “construir 
acuerdos encaminados a mantener la paz entre las comunidades de la Sierra Sur”. 
En el encuentro, Murat Hinojosa destacó que el proyecto de la autopista a la Costa que 
se está ejecutando con respaldo del gobierno federal, y que conectará a San Vicente 
Coatlán, tiene como finalidad acercar a la ciudad y a esa región en un menor tiempo de 
traslado, lo que se traduce en la posibilidad de tener rutas comerciales con la capital y 
la Costa, para detonar el desarrollo de sus habitantes. 
“La autopista Barranca Larga-Ventanilla es una realidad, es el proyecto que conectará 
a las comunidades y para San Vicente Coatlán es una gran oportunidad para detonar 
su economía, demostrar su grandeza con sus textiles, productos agrícolas y tener la 
oportunidad de acercar los servicios”, señaló el mandatario. 
Por su parte, García López, titular de la Segego, recordó que es muy importante 
construir la paz a través del diálogo, reforzar los lazos de hermandad entre las 
comunidades, reconstruir el tejido social para que las futuras generaciones vivan en paz. 
“Vivimos una gran etapa, no solo se construye una autopista, se crean sueños y anhelos 
de las familias oaxaqueñas; es muy importante privilegiar el diálogo para dar continuidad 
a este gran proyecto, potencializar a San Vicente Coatlán para detonar su desarrollo”, 
dijo. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/acude-murat-san-vicente-coatlan-busca-
construir-acuerdos-para-mantener-la-paz-en-la-sierra) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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México, ejemplo de democracia en el mundo: 

Ejecutivo 

 

Lunes 14 junio 2021 / Alberto Morales 

Tepuxtepec, Oax.— El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que 

México es un ejemplo de democracia, gracias a la participación de gente pobre 

y profesionistas, de clases medias y empresariales durante las elecciones. 

“No es por presumir, pero México es ejemplo a seguir en el mundo en esta 

manera de gobernar con el pueblo, con honestidad, austeridad, eficiencia, 

democracia, garantizando el derecho a disentir, a la pluralidad. 

“Todo esto es lo que estamos logrando con la participación de todos, desde la 

gente más humilde, pobre, hasta los profesionales, integrantes de las clases 

medias y de los empresarios”, indicó.  

Al supervisar la construcción de la supercarretera Mitla-Tehuantepec, en 

compañía del gobernador Alejandro Murat (PRI), el Presidente destacó la suma 

de voluntades de los actores políticos. 
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Destacó que es una mentira que el nacionalismo, la defensa de la soberanía, 

sean conceptos anacrónicos, “esa es una tontera, un disparate de la política 

neoliberal”. 

Expuso que su administración aspira y busca la modernidad forjada desde abajo: 

“No se puede concebir que se tenga una supercarretera muy costosa y en los 

pueblos haya brechas y caminos de terracería, por eso nos sentimos contentos, 

satisfechos, por eso la gente nos apoya”. 

Murat Hinojosa reconoció que en el pasado la construcción de esa obra 

representó la negligencia y la corrupción, pero ahora significa el futuro, la 

oportunidad, el anhelo, la esperanza de la transformación, de la calidad de vida 

de las familias oaxaqueñas. 

 

Acusan que tren no paga 

 

Durante la supervisión de los trabajos, el joven empresario Carlos Reyes 

interrumpió el discurso del Mandatario para denunciar que una empresa del Tren 

Transístmico les adeuda salarios de nueve meses por más de un millón de 

pesos. “¡El Tren Transístmico no nos paga señor, el Tren Transístmico no nos 

están pagando!”, arengó Reyes, quien burló la seguridad. 

“No nos han pagado desde hace nueve meses. Es una empresa [Hermes] que 

ganó una licitación y esta empresa a su vez depende del gobierno, que tengo 

entendido ya bajo el recurso pero la empresa no lo ejerce”, dijo. El Presidente lo 

canalizó a la SCT. 
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Decidirá la Suprema Corte de Justicia 

inconstitucionalidad de leyes que castigan 

consumo de cannabis 

 

Lunes 14 junio 2021 / Eduardo Murillo 

Luego de que el Senado no cumpliera con su compromiso para legislar sobre el 

uso lúdico de la mariguana, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

hará uso de sus facultades constitucionales, por lo que antes de que termine julio 

votará una declaratoria general de inconstitucionalidad para dejar sin efectos 

todos los artículos de códigos y leyes federales que castigan penalmente el 

consumo del cannabis. 

La ministra Norma Lucía Piña Hernández, quien es la ponente en este caso, ya 

presentó al pleno su proyecto de sentencia, el cual aparece en el lugar 12 de la 

lista para sesiones, lo cual implica que será resuelto antes de que el máximo 

tribunal tenga su receso. 

El proyecto se basa en las ocho tesis de jurisprudencia publicadas por la SCJN 

en febrero de 2019, en las cuales se señala que la prohibición absoluta del 

consumo de mariguana viola la Constitución. 

En la práctica, la jurisprudencia no evita que alguien sea detenido por consumir 

esa hierba, pues para recuperar la libertad es necesario que el afectado 

promueva un amparo. 
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Conforme a la Constitución, la Corte informó al Congreso que los artículos 235, 

párrafo último; 237, 245, fracción I; 247, párrafo último, y 248 de la Ley General 

de Salud, que son los fundamentos legales para penalizar el consumo de 

mariguana, violan la Carta Magna y por lo tanto deberían ser reformados. 

Aunque el trámite legislativo se cumplió en la Cámara de Diputados, se atoró en 

el Senado, donde se solicitó una primera prórroga, luego una segunda y 

finalmente una tercera, la cual venció el 30 de abril pasado. 

La declaratoria general de inconstitucionalidad es el procedimiento que permite 

al máximo tribunal eliminar del orden jurídico nacional las normas que ha 

declarado contrarias a la Constitución. 

En este caso, se anularían las fracciones de los cinco artículos de la Ley General 

de Salud mencionados en las jurisprudencias sobre la mariguana, lo que dejaría 

sin bases legales las sanciones penales por el consumo lúdico, por lo cual ya no 

habría necesidad de que cada afectado tuviera que promover un amparo para 

evitar ser castigado por esta conducta. 

En el análisis que harán los ministros no se tocarán temas como la producción, 

procesamiento ni venta del enervante. 

En su debate, la Suprema Corte deberá resolver los alcances retroactivos que le 

dará a su decisión en beneficio de quienes cumplen actualmente sentencias por 

consumir cannabis. 

Para que el pleno de ministros pueda invalidar los artículos de la ley será 

necesario que alcance una mayoría calificada de ocho votos. 
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Falta transparencia de Mancera, acusa Ebrard 

ante colapso de L12 del Metro 

 

Lunes 14 junio 2021 / Ariadna García y Salvador Corona 

El colapso de la Línea 12 del Metro ahonda las confrontaciones políticas en el 

país. El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, cuestionó a su 

sucesor como jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, 

si realmente se llevó a cabo el mantenimiento de la llamada Línea Dorada. 

Ayer, el periódico estadounidense The New York Times publicó una nota titulada 

Por qué colapsó la Línea 12 del Metro de la Ciudad de México, en la cual 

concluye —a partir de documentos e indagatorias— que se trató de una obra 

que se hizo y terminó bajo la premura del fin de la entonces administración del 

jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard.  

El hoy encargado de la política exterior de México respondió a través de una 

misiva que entregó al periódico el 3 de junio —ya que el medio le pidió 

respuestas— y que fue difundida ayer en Twitter. 
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La parte de la supervisión y mantenimiento durante el sexenio que siguió, expuso 

Ebrard Casaubon, se mantiene en buena medida como una incógnita: “Resulta, 

por ejemplo, imposible saber si la administración de Mancera Espinosa realizó 

toda la labor de mantenimiento requerida en casos de sismos de cierta magnitud 

o si los trabajos efectuados después del sismo se realizaron de la manera 

adecuada, dado que una importante cantidad de documentos fueron 

reservados”, detalló el canciller. 

Argumentó que una parte de la historia de la gestación y construcción de la Línea 

12 puede conocerse fácilmente a través de documentos públicos. 

En las respuestas que dio al periódico, afirmó que se alertó a la administración 

de Mancera Espinosa sobre los potenciales daños por sismos. Específicamente 

se detalló que en caso de un temblor mayor a 7 grados había la necesidad de 

realizar trabajos de renivelación de todo el tramo elevado, no sólo reparación. 

“Saber si la administración de Mancera [Espinosa] realizó los trabajos de 

renivelación necesarios tras los sismos que azotaron a la capital el 19 de 

septiembre de 2017, es algo que se tiene que probar con documentos oficiales. 

Por esa misma razón, no se conoce del potencial daño que pudo haber causado 

a la vía elevada, por ejemplo, la realización de trabajo como la sustitución y 

colocación de toneladas de balasto”, estableció Ebrard Casaubon. 

El funcionario también apuntó que la tragedia de la Línea 12 exige una 

investigación radical, imparcial y escrupulosamente técnica, cuya finalidad sea 

el descubrimiento de la verdad: “Las víctimas, la opinión pública y la Ciudad de 

México merecen eso: la verdad”, explicó. 

“Esa verdad sólo podrá construirse a partir de peritajes objetivos e indagaciones 

sordas al ruido del escándalo y desapegadas de cualquier interés. 

“Esa verdad es fundamental por muchas razones: la primera, para encontrar las 

causas del accidente y efectuar a partir de ese descubrimiento las soluciones 

que permitan restablecer lo más pronto posible un servicio que beneficia a 

millones de ciudadanos”, expuso el secretario. 

 

Sheinbaum niega filtración 

 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, aseguró que 

su administración nunca ha recurrido a las filtraciones periodísticas para informar 

o hacer su trabajo, tras lo publicado en The New York Times sobre el derrumbe 

del Metro. 

“Habría que preguntarse qué intereses no esclarecidos están detrás de este 

artículo”, cuestionó la mandataria capitalina. 

Aclaró que han sido muy responsables en esperar los dictámenes técnicos y 

profesionales, puesto que “no es nuestro estilo filtrar información y nunca lo será. 

Nos caracteriza decir la verdad de forma directa y sin ningún intermediario”. 
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“Sobre el artículo que aparece en The New York Times sobre la Línea 12 y la 

afirmación que algunos han hecho de que la información provino del Gobierno 

de la Ciudad, aclaro categóricamente que nunca hemos utilizado filtraciones 

periodísticas para informar o hacer nuestro trabajo, y menos a un medio que ha 

buscado confrontar a la 4T”, escribió en Twitter. 

Sheinbaum Pardo agregó que para su administración lo más importante es 

atender de forma integral a las víctimas, como lo han venido haciendo, y “conocer 

las causas de forma profesional para atender lo más pronto posible el arreglo de 

la Línea 12. Las sanciones le corresponden a otras instancias”. 
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La industria acapara agua mientras ciudadanos 

sufren por desabasto 

 

Lunes 14 junio 2021 / Angelica Enciso 

Mientras los ciudadanos ven secar los ríos y acuíferos, carecen de agua o la 

reciben unas horas al día y las autoridades les piden hacer un uso eficiente de 

ella, la industria mantiene sin límites sus concesiones, aun en acuíferos 

sobrexplotados. 

En el país hay plantas mineras, refresqueras, cerveceras y armadoras de autos 

ligeros que concentran al año un volumen de líquido superior a la capacidad de 

almacenamiento del Sistema Cutzamala (que tiene tres presas y abastece de 33 

por ciento del agua del valle de México), indican análisis de expertos. 

Ante la sequía que hay en el país y el bajo nivel de presas, se da a los ciudadanos 

la responsabilidad de cuidar el agua. Sin duda hay que evitar el desperdicio y 

cambiar la forma de consumo. Pero no es nuestra responsabilidad el desabasto, 

señala Nathalie Seguin, de la organización Red Mexicana de Acción por el Agua. 

El desabasto tiene que ver con un modelo de gestión de la Comisión Nacional 

del Agua (Conagua) obsoleto, solapado por la Ley de Aguas Nacionales (LAN), 

que no contempla el líquido en forma transversal ni que se necesitan los 

ecosistemas para cumplir su ciclo, pero sí permite su concentración y 

acaparamiento hasta por 60 años. El 2.1 por ciento de los usuarios detentan 61.4 

por ciento del agua, refiere.  
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El director del Organismo de Cuenca Aguas del Valle de México, Víctor 

Bourguett, hace unos días consideró como una buena idea establecer 

programas de eficiencia en el uso del agua en la industria, a la cual se le exige 

el costo de la tarifa y mientras más consuman, más pagan. 

En México hay sectores industriales, como plantas de minería, de cerveza, 

refrescos y armadoras de autos ligeros que en conjunto suman un volumen de 

837 millones 245 mil metros cúbicos al año para sus actividades, indica el reporte 

Captura política, grandes concentraciones y control de agua en México, 

realizado por la UNAM y Oxfam. El Sistema Cutzamala, en las presas Valle de 

Bravo, Villa Victoria y el Bosque, tiene una capacidad de almacenamiento de 782 

millones de metros cúbicos. 

El informe precisa que la industria cervecera cuenta con 18 plantas 

embotelladoras, sobre todo en el norte y centro del país, la mitad en zonas con 

déficit de agua; las refresqueras en su mayoría están en acuíferos 

sobrexplotados, sobre todo en el centro. Las armadoras de autos están en el 

centro, bajío y norte, en corredores industriales, también en acuíferos 

sobrexplotados. 

La industria goza de gran cantidad de agua para la producción de sus 

mercancías, no ocurre lo mismo con la población en general, lo que profundiza 

la desigualdad manifiesta en la falta de disposición de agua potable, así como 

en el acceso a concesiones por parte de las comunidades campesinas e 

indígenas, indica el reporte. 

Tan sólo la minería en 2014 extrajo 437 millones de metros cúbicos, suficiente 

para abastecer a la población de Baja California Sur, Colima, Campeche y 

Nayarit, y se cuenta entre las actividades industriales que causan mayor impacto 

sobre el medio natural, señala Manuel Llano, de CartoCritica, en un análisis de 

las concesiones de agua a este sector. 

La LAN permite este tipo de acaparamiento y la Ley General de Derechos 

favorece que los usuarios de agua con fines de lucro paguen centavos por cada 

metro cúbico, apunta Nathalie Seguin. Además falta actualizar la información 

sobre el uso del agua, porque aún se dice que el sector agrícola es el principal 

consumidor, pero cuando se investiga y revisan sus pozos, se ve que son 

utilizados por inmobiliarias, refresqueras, mineras, agrega. Se desconoce si se 

mantienen en el límite de extracción de agua autorizado, ya que los usuarios 

deben contar con medidor y muchos no lo tienen, señala. 
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Morelos, Sinaloa y Querétaro registran ínfimo 

nivel de almacenamiento en presas 

 
Domingo 13 junio 2021 / Viviana Estrella 

Querétaro, Qro. Las 210 principales presas del país se encuentran en bajos 

niveles de almacenamiento, llegando a apenas 35.1% de su capacidad, al corte 

del 11 de junio del año en curso, reporta la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua). 

Morelos, Sinaloa y Querétaro registran el almacenamiento actual más ínfimo del 

territorio nacional, alcanzando apenas un dígito de porcentaje de su capacidad, 

es decir, del máximo nivel con el que se puede operar, según la medición de 210 

presas localizadas en 26 entidades. 

La presa ubicada en Morelos reporta el nivel más bajo, al estar a 6.2% de su 

capacidad de almacenamiento. 

En seguida, las 11 presas de Sinaloa están en conjunto a 6.4% actualmente, y 

las siete contabilizadas en Querétaro se encuentran a apenas 8.2% de su 

capacidad. 
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Mientras tanto, las presas de 18 entidades federativas están por encima de 10% 

y por debajo de 50% de almacenamiento: Coahuila (5 presas) se encuentra a 

14.1%, Chihuahua (10) a 21.1%, Sonora (9) a 25.5%, San Luis Potosí (6) a 

26.4% y Michoacán (24) a 26.8 por ciento. 

Además de los estados de Oaxaca (4 presas) a 30.8%, Aguascalientes (8) a 

32.3%, Baja California (4) a 33.1%, Estado de México (13) a 33.6%, Veracruz (4) 

33.8%, Tamaulipas (9) a 35.1%, Colima (2) a 37.5%, Jalisco (23) a 41.5%, 

Durango (13) 41.9%, Guanajuato (9) a 42.2%, Zacatecas (13) a 44.4%, Nuevo 

León (4) a 45.6% y Nayarit (3) a 47.8 por ciento. 

Las presas de cinco estados tienen un almacenamiento 50% superior a su 

máximo nivel: Guerrero (8 presas) a 51.8%, Hidalgo (9) a 55.5%, Chiapas (5) a 

56.2%, Tlaxcala (1) a 56.9% y Puebla (5) a 63.3 por ciento. 

El almacenamiento actual, al 11 de junio, de las 210 presas (que están a 35.1%), 

se encuentra por debajo del 1 de junio cuando fue de 36.4%, precisa la Conagua. 

En tanto, también está por debajo del inicio de año, de cinco meses atrás, debido 

a que el 11 de enero se encontraban a 59.3% de almacenamiento. 

El balance actual también está por debajo en 19.6 puntos porcentuales del 

almacenamiento de 54.7% al que se encontraba un año atrás, el 11 de junio del 

2020. 

 

Problema latente 

 

Al bajo nivel de almacenamiento en el país se añaden las condiciones de sequía 

que enfrenta gran parte del territorio mexicano. 

Hasta el 31 de mayo del presente año, 72.63% reportó sequía de moderada a 

excepcional, porcentaje que está 3 puntos por encima que la quincena previa, al 

15 de mayo, de acuerdo con el Monitor de sequía que emite la Comisión Nacional 

del Agua. 

Durante la primera quincena de mayo del año en curso se mantuvieron las 

precipitaciones por arriba del promedio sobre las regiones noreste, centro, sur y 

sureste, que estuvieron asociadas a líneas de vaguada, flujos convergentes en 

superficie, inestabilidad en la atmósfera superior y al ingreso de humedad desde 

el Golfo de México, el Mar Caribe y el Océano Pacífico, además de una 

circulación aislada de baja presión fría en altura que provocó tiempo severo y el 

ingreso del frente frío 58 durante el último día del mes. 

La continuidad de las lluvias benefició la reducción de áreas con sequía de 

moderada a extrema en los estados de Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas, San 

Luis Potosí, Veracruz, Guanajuato, Querétaro, Hidalgo, Estado de México, 

Puebla y Tlaxcala; la condición anormalmente seca se redujo significativamente 

sobre Ciudad de México, Morelos y Chiapas. 
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La comisión nacional informa que la escasa humedad en los niveles más bajos 

de la atmósfera en el noroeste del país, así como el dominio de sistemas de alta 

presión en los niveles medios atmosféricos, sobre las zonas occidente del 

territorio nacional y el oriente de la Península de Yucatán, provocaron el 

incremento de áreas con sequía de severa a extrema en los estados de Sonora, 

Chihuahua, Sinaloa, Durango, Coahuila, Zacatecas, Nayarit, Jalisco, Colima y 

Michoacán.  

En las entidades federativas de Quintana Roo y Campeche persistieron las 

precipitaciones por debajo del promedio, por lo que, la condición anormalmente 

seca aumentó al finalizar el quinto mes del año. 

 

Clasificación de las condiciones de sequedad 

 

De acuerdo con la clasificación de la Conagua, el nivel anormalmente seco da 

cuenta de una condición de sequedad, no es una categoría. 

El nivel de sequía moderada presenta algunos daños en los cultivos y pastos en 

territorio nacional; existe un alto riesgo de incendios, bajos niveles en ríos, 

arroyos, embalses, abrevaderos y pozos. Asimismo, se sugiere restricción 

voluntaria en el uso del agua. 

La sequía severa representa probables pérdidas en cultivos o pastos, alto riesgo 

de incendios es común la escasez de agua, se deben imponer restricciones en 

el uso del agua. 

La extrema reporta pérdidas mayores en cultivos y pastos, el riesgo de incendios 

forestales es extremo, se generalizan las restricciones en el uso del agua debido 

a su escasez. 

Mientras que la excepcional son pérdidas excepcionales y generalizadas de 

cultivos o pastos, riesgo excepcional de incendios, escasez total de agua en 

embalses, arroyos y pozos, es probable una situación de emergencia debido a 

la ausencia de agua. 
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Llama Córdova a defender INE: ‘Veo riesgos en el 

futuro’ 

 

Lunes 14 junio 2021 / Redacción 

Si bien el Instituto Nacional Electoral (INE) salió fortalecido el 6 de junio, aún hay 

que seguir defendiéndolo como institución democrática ante tentaciones para 

modificarlo, manifestó Lorenzo Córdova en entrevista con “La Silla Roja”, de EL 

FINANCIERO-Bloomberg. 

Recordó que, si bien la polarización es normal dentro de las campañas, durante 

la pasada elección se dio un nivel de “estridencia” nunca antes visto, como que 

el INE “debe morir”, amagos que lanzó Félix Salgado, aspirante de Morena a la 

gubernatura de Guerrero, que el organismo sacó de la jugada por no reportar 

gastos de campaña, acción que fue criticada desde el Ejecutivo. 

“El Presidente dijo hace algunos días cuáles eran sus prioridades, y esa es una 

reforma electoral para reducir la representación proporcional. Lo mismo que pidió 

el PRI cuando gobernaba, lo mismo que pidió el PAN cuando gobernaba. Desde 

el gobierno siempre es muy cómodo y provechoso eliminar esa figura, la de la 

representación proporcional, que es fundamental para la pluralidad del país”, 

aseguró. 
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“Mario Delgado, líder de Morena, ha manifestado que se insistirá en una reforma 

electoral para que la autoridad electoral esté a la altura. Yo pregunto a los 

ciudadanos si el INE no estuvo a la altura”, cuestionó el consejero presidente. 

“¿Veo riesgos en el futuro? Sí, aunque el INE es mucho más fuerte porque la 

ciudadanía se apropió y salió a defender al INE de lo que ocurría hace algunas 

semanas”, subrayó. 

Agregó que “hay a quien no le gusta al INE, hay quien preferiría una autoridad 

subordinada, quien preferiría que las elecciones las hiciera la Secretaría de 

Gobernación”. 

-¿Hubo voto de odio en la Ciudad de México?, se le preguntó. 

“No hablaría de voto de odio, sino más bien recordar que el voto en un contexto 

democrático tiene dos propósitos: elegimos a nuestros representantes, pero, 

también, y esto lo dice la literatura, es un auténtico mecanismo de rendición de 

cuentas, mediante el cual premian o castigan las buenas y malas acciones de 

gobierno. Yo creo que el voto de castigo es cocircunstancial a un sistema 

democrático”, señaló. 

¿Se quitará el registro al Partido Verde por el caso de los influencers? 

“Los registros no pueden ser objeto necesariamente de una medida 

administrativa. Los registros los quitan los ciudadanos en primera instancia. Ahí 

está la posibilidad como sanción. Habrá que ver la gravedad”, indicó. 
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Entregan constancias de mayoría a candidatos 

ganadores 

 

Lunes 14 junio 2021 / Redacción 

La mayoría de las candidatas y candidatos ganadores de las 15 elecciones a 

gubernaturas que se celebraron el 6 de junio recibieron este domingo las 

constancias de mayoría, con lo que, oficialmente, son gobernadoras y 

gobernadores electos. 

Los institutos electorales de Baja California Sur, Campeche, Chihuahua, 

Guerrero, Michoacán, Nuevo León, Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, 

Tlaxcala y Zacatecas llevaron a cabo las respectivas sesiones, en las cuales se 

declaró oficialmente al ganador de la contienda. 

Sólo faltarían Baja California, Colima y Nayarit, que se entregarán durante la 

semana.  
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Mensajes 

 

Con un llamado a la unidad en favor de Baja California Sur y el compromiso de 

respetar los principios de la 4T, “no mentir, no robar y no traicionar al pueblo”, 

Víctor Castro Cosío, de Morena-PT, recibió su constancia como mandatario 

local. 

“Por la vía pacífica electoral podemos superar las diferencias. Gracias a los que 

creyeron en nosotros y a los que aún no creen, con trabajo, educación y respeto 

espero ganarme la confianza”.  

En Ciudad del Carmen, Campeche, Layda Sansores San Román (Morena, 

PVEM, PT)  tuvo un evento en el que saludó a sus seguidores desde arriba de 

un vehículo adornado con flores. 

Recordó a su padre, Carlos Sansores Pérez y quien construyó la sede del PRI: 

“Mi padre le construyó la casa y a mí me tocó construirle la tumba”, declaró. 

La panista María Eugenia Campos Galván recibió su constancia, convirtiéndose 

en la primera mujer en ese cargo.  

Previo a la recepción del documento, Campos Galván sostuvo una reunión con 

liderazgos del PAN estatal, encabezada por el dirigente nacional del partido, 

Marko Cortés. 

En Guerrero, Evelyn Salgado (Morena) llegó al instituto acompañada, como casi 

siempre, por su padre, el senador con licencia Félix Salgado Macedonio. 

Tras recibir su acta de mayoría, la gobernadora electa llamó a la reconciliación y 

a la unidad de los guerrerenses y dijo que no tiene derecho a fallar. 

En Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla (Morena) afirmó que en su gobierno se 

acabará la exclusión social. Destacó el crecimiento de Morena como partido 

político y llamó a la reconciliación, ante la pluralidad con la que se conformaron 

los ayuntamientos y el Congreso del estado. 

“Necesitamos a todos, por lo que llamamos a la reconciliación: no es tiempo de 

división en Michoacán”, enfatizó. 

En Nuevo León, Samuel García Sepúlveda (Movimiento Ciudadano) afirmó que 

exigirá un mejor trato fiscal, pero que no romperá la liga con la Federación, por 

lo que, auguró, el  presidente Andrés Manuel López Obrador “va a estar muy 

contento con el trabajo que vamos a hacer en los seis años como gobernador”, 

y agregó: “No me comparen con El Bronco, el nuestro será un gobierno mucho 

mejor”. 

Por su parte, Mauricio Kuri González, Ejecutivo electo de Querétaro, dijo: “Seré 

el gobernador de la unidad y también tengo la vara muy alta de superar el trabajo 

del actual gobierno”. 

En San Luis Potosí, José Ricardo Gallardo Cardona (PVEM, PT) agradeció a los 

que votaron por él y prometió que durante su mandato “iremos transformando no 

sólo a San Luis, también a la creencia de que sólo ciertos partidos deben 

gobernarnos, haremos un trabajo digno”, aseguró.  
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En Tlaxcala, Lorena Cuéllar (Morena-PVEM-PT-PES) recibió su constancia de 

mayoría y se comprometió con trabajar para ser recordada como una “gran 

gobernadora”. 

“No fue fácil esta gran batalla, porque estaba en juego el destino de muchos 

políticos de antaño que gozaban de privilegio, pero lo logramos, gracias a la 

confianza que me he ganado durante toda una vida de servicio. 

“Tuvimos un enfrentamiento con los poderes de antaño que se unieron todos 

contra mí para no permitir pasar a la Cuarta Transformación, pero lo logramos”, 

aseveró Cuéllar. 

En Zacatecas, después de recibir su acta, David Monreal (Morena) se dirigió 

directamente al municipio de Fresnillo, donde realizó una caminata hasta el 

Santuario de Plateros para dar gracias por su triunfo al Santo Niño de Atocha. 

Afuera del Instituto Electoral del Estado de Zacatecas (IEEZ), Monreal anunció 

que hoy pedirá al gobernador Alejandro Tello Cristerna (PRI) que inicie con la 

entrega-recepción y que termine con la mala tradición de regalar notarías. 
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INE concluye cómputo de plurinominales; 

formaliza mayoría de Morena en Cámara de 

Diputados 

 

Domingo 13 junio 2021 / Agencia 

El Instituto Nacional Electoral (INE) de México concluyó este domingo el cómputo 

de circunscripción plurinominal para definir las 200 diputaciones federales que 

integrarán la Cámara de Diputados y formalizó la mayoría relativa de Morena.  

En un comunicado, el ente electoral detalló que Morena se llevó la mayoría 

relativa (voto directo) con el 34.13 % de la representación.  

Mientras que el Partido Acción Nacional (PAN) tendrá el 18.26 % y el Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) el 17.75 %. Edmundo Jacobo Molina, 

secretario ejecutivo del organismo, comentó que las coaliciones Juntos Hacemos 

Historia y Va por México obtuvieron la victoria en 121 y 62 distritos, 

respectivamente.  
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En cuanto a los distritos, el INE informó que en solitario, Morena ganó en 65; el 

PAN en 33; el PRI en 11; Movimiento Ciudadano en siete, y el Verde Ecologista 

en uno.  

Mientras que el Partido de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo, 

Encuentro Solidario, Redes Sociales Progresistas y Fuerza por México no 

obtuvieron ningún triunfo distrital.  

Lorenzo Córdova, consejero presidente del instituto, destacó que los resultados 

de los comicios federales y locales "demostraron la fortaleza del Sistema 

Electoral mexicano".  

Asimismo, precisó, evidenciaron la contribución del Sistema Nacional de 

Elecciones para garantizar condiciones de equidad en la competencia 

democrática en cada una de las 32 entidades federativas.  

Señaló que los mexicanos deben sentirse orgullosos pues en la jornada electoral 

del 6 de junio "la democracia no fue una víctima más de la pandemia".  

Y comentó que la distribución de los 200 diputados plurinominales entre las siete 

fuerzas políticas se definirá a más tardar el 23 de agosto, una vez que el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resuelva las 

impugnaciones a la elección que, en su caso, presentarán los diversos partidos.  

No obstante, dijo que la conclusión de este cómputo no implica que el proceso 

electoral haya concluido, pues quedan pendientes la fiscalización de las 

campañas electorales y la asignación de las propias diputaciones plurinominales.  

 

INE destaca el triunfo de 7 mujeres como mandatarias 

 

En su participación, Carla Humphrey Jordan, consejera del INE, celebró que esta 

será la primera ocasión en el país que habrá siete mujeres como titulares del 

Poder Ejecutivo.  

Además de Claudia Sheinbaum, actual jefa de gobierno de la Ciudad de México, 

ganaron la elección seis mujeres a la gubernatura de Baja California, Colima, 

Guerrero, Tlaxcala, Campeche y Chihuahua.  

Mientras que en la Cámara de Diputados legislarán 246 mujeres, lo que equivale 

al 49,2 % del total de legisladores.  

México tuvo la elección más grande de su historia el domingo pasado, cuando 

más de 93 millones de electores estaban llamados a votar por más de 20 mil 

cargos de elección popular, como los 500 diputados federales, 15 de las 32 

gubernaturas, 30 congresos locales y más de mil 900 ayuntamientos.  

De acuerdo con el INE, el pasado 6 de junio, entre 51,7 y 52,5 % del padrón 

electoral acudió a votar, con lo que se convirtió en la mayor para unos comicios 

intermedios del siglo 21, pues todas habían estado por debajo del 50 %. 
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El récord ocurrió pese a la pandemia de la Covid-19, que ha dejado más de 2.45 

millones de contagios y rebasa las 230 mil muertes, la cuarta cifra más alta del 

mundo, y la violencia, con un centenar de políticos asesinados en el proceso 

electoral. 
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CEESP: menor incertidumbre favorece inversión 

 

Lunes 14 junio 2021 / Leticia Hernández 

La composición de la próxima legislatura dificulta la aprobación de iniciativas que 

requieran cambios constitucionales, lo que reduce la incertidumbre que ha 

predominado en los últimos meses y abre la posibilidad a una segunda mitad de 

la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador de mayor 

apertura a propuestas de otros actores, a fin de lograr el crecimiento económico 

y la reactivación de la inversión, señaló el Centro de Estudios Económicos del 

Sector Privado (CEESP). 

“En un entorno como este para los próximos tres años, el Presidente tendrá que 

adecuar su forma de gobernar durante la segunda parte de su sexenio y hacerlo 

de forma positiva, llamando a la unidad en vez de la división, sería muy bueno 

para el país. Al no tener la apabullante mayoría que le hubiese facilitado casi al 

grado de automaticidad las decisiones de política pública y las reformas legales, 

incluyendo las constitucionales, habrá de buscar alternativas para sacar adelante 

sus propuestas, mediante la negociación”, expone en su comentario semanal.  
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Paradójicamente México está en una posición privilegiada para la recuperación 

económica comparado con otras economías y no debe desperdiciarse, el mismo 

presidente Andrés Manuel López Obrador lo reconoció tras el encuentro que 

sostuvo con los empresarios la semana pasada cuando dijo a la prensa “México 

tiene una situación muy especial en la actualidad, pues es uno de los países que 

tiene más oportunidades para la inversión nacional y extranjera” y en ese sentido, 

una mayor apertura a propuestas de otros actores permitirían alcanzar el 

crecimiento económico, la reactivación de la inversión, el abatimiento de la 

pobreza y la promoción de la equidad. 

 

Sin cambios profundos 

 

A partir de la nueva legislatura, el Ejecutivo podrá tener el control del 

presupuesto, más no se perciben condiciones para un cambio sustantivo de las 

políticas públicas o de la política económica. 

Así, el poder del Gobierno Federal se verá restringido en materia de 

modificaciones a la Constitución, que requieren de mayoría calificada en la 

Cámara Baja y para alcanzarla, necesitará parte de los diputados del bloque 

opositor; en el mejor de los casos Morena y sus aliados necesitarían entre 36 y 

44 (tomando como referencia el mínimo y máximo estimado) diputados de la 

oposición. 

Esa dificultad para lograr reformas constitucionales se sumará a la ya existente 

en el Senado, donde Morena ha requerido al menos de unos nueve votos de la 

oposición para lograr la mayoría calificada. Esto ya ha sucedido en esta 

legislatura en muchas ocasiones, incluyendo algunas muy controvertidas como 

la ley de extinción de dominio y la de revocación de mandato. 

“Es probable entonces que ello impida las reformas constitucionales en lo que 

resta de la Administración. Sin duda esto representa un golpe importante para el 

Ejecutivo, en tanto que se reduce de manera significativa su posibilidad de 

controlar decisiones trascendentales al aumentar los contrapesos políticos”, 

detalló la institución. 

 

Lo posible 

 

Con el resultado de las elecciones, el organismo identificó cuatro categorías de 

cambios legales que serán más difíciles de llevarse a cabo. 

En primer lugar, señala a las leyes ya aprobadas, pero incongruentes con la 

Constitución en donde se incluyen a las reformas del sector eléctrico y de 

hidrocarburos, que fueron aprobadas con mayoría simple, pero que, por las 

acciones jurídicas en su contra, el Presidente ha expresado su intención de 

elevarlas a rango constitucional, a fin de asegurar su prevalencia en caso de que 

el Poder Judicial resuelva su inconstitucionalidad. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

También están las iniciativas legislativas que sí requieren cambios a la 

Constitución, como la reforma para ampliar el número de ministros de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación de 11 a 16, creando una tercera sala en 

materia anticorrupción integrada con cinco nuevos ministros.  

El tercer grupo son las iniciativas que no plantean en principio cambios 

constitucionales, pero que en caso de aprobarse (con mayoría simple) es 

probable que se sometan a controversia constitucional, como la propuesta de 

reforma a la Ley de Amparo; y el cuarto grupo se conforma de ideas o propuestas 

que de convertirse en iniciativas, requieren de cambios constitucionales para su 

aprobación. En este grupo se encuentran la reforma al Instituto Nacional 

Electoral (INE) para que sea absorbido por el Poder Judicial, y cambios en la 

estructura de su consejo general y modificaciones en sus funciones particulares. 

“En general, estas complicaciones para llevar a cabo reformas constitucionales 

controvertidas generan una mayor certidumbre (o reducen la incertidumbre) en 

la economía”, puntualiza el CEESP. 
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Graves fallas de construcción y presiones 

políticas destacan en investigación de NYT sobre 

Línea 12 del Metro 

 

Domingo 13 junio 2021 / Rolando Ramos 

El colapso de la Línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro de 

la Ciudad de México se pudo haber causado por pernos metálicos mal soldados 

a través de acero y concreto que cedieron al paso del convoy, reveló el diario 

estadounidense The New York Times. 

"El Times tomó miles de fotografías del sitio del siniestro y compartió las pruebas 

con varios ingenieros expertos que llegaron a la misma conclusión: los pernos 

metálicos que eran cruciales para la solidez del viaducto —y que servían como 

base de toda la estructura— parecen haber fallado debido a soldadura deficiente, 

falla grave que probablemente causó el choque", explica el reportaje interactivo 

titulado "Por qué colapsó la Línea 12 del Metro de Ciudad de México". 

"Esa es una de las principales explicaciones que manejan los funcionarios de la 

Ciudad de México, según varias personas con conocimiento de las 

averiguaciones oficiales sobre el desastre. Explicación que resalta un patrón de 

oportunismo político y obras descuidadas durante la construcción del metro. 
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"Así piensan los ingenieros que colapsó el viaducto, según la evidencia inicial. 

La vía elevada era sostenida por trabes de acero, pero no estaban hechas para 

sostenerla por sí solas. 

El diario detalla que para reforzar la estructura, unos pernos metálicos unían el 

acero a una losa de concreto. El acero y el concreto son mucho más fuertes 

cuando actúan como una sola unidad. 

"Los pernos metálicos fueron soldados al acero, lo que que debería haber 

formado una unión casi indestructible. Sin embargo, las fotos de los escombros 

sugieren que la soldadura se hizo de manera deficiente, un fallo grave de 

construcción", detalla la investigación del diario estadounidense. 

La "crisis política" derivada de la tragedia ocurrida el 3 de mayo pasado en que 

murieron 26 personas y más de cien resultaron heridas, refiere el texto, “podría 

afectar a dos de las figuras más poderosas del país: Marcelo Ebrard, el secretario 

de Relaciones Exteriores del presidente, y Carlos Slim, uno de los empresarios 

más ricos del mundo. 

"Ebrard era jefe de gobierno de la Ciudad de México cuando se construyó la 

nueva línea del metro, conocida como “Línea dorada”, una expansión muy 

anunciada del segundo sistema de metro más grande de América, una iniciativa 

que podría impulsar sus credenciales como presidenciable. Y la empresa 

constructora de Slim, Carso Infraestructura y Construcción, llevó a cabo el tramo 

de la línea que colapsó", señala el Times. 

Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum responden a The New York Times 

El canciller Marcelo Ebrard y la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 

Claudia Sheinbaum, reaccionaron este domingo a través de sus redes sociales. 

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón publicó en su 

cuenta de Twitter una carta dirigida a The New York Times y argumentó que sus 

respuestas habían sido ignoradas para la publicación del reportaje. 

"Aquí las respuestas dadas hace unos días a The New York Times, respecto al 

reportaje sobre la Línea 12. Como podrán ustedes observar fueron ignoradas por 

completo", escribió el funcionario en la red de microblogging. 

"La tragedia de la línea 12 exige ahora una investigación radicalmente imparcial 

y escrupulosamente técnica, cuya única finalidad sea el descubrimiento de la 

verdad. Las víctimas, la opinión pública y la Ciudad de México merecen 

primeramente eso: la verdad de lo acontencido"", dijo Ebrard en la misiva dirigida 

a Maria Abi-Habib, jefa de la oficina de The New York Times México. 

Como primer punto de la carta, el exjefe de Gobierno de la Ciudad de México, 

acusa de falsa e infundada la aseveración de construir un viaducto elevado fuera 

tomada por él o "bajo una lógica de velocidad de ejecución en detrimento de 

cuestiones de seguridad". 
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"Todas y cada una de las decisiones relativas al trazo y diseño del Proyecto 

Integral de la Línea 12, fueron evaluadas, verificadas, analizadas y adoptadas 

por un Comité Central de Obras del Gobierno del Distrito Federal y por un 

Subcomité Técnico del Proyecto Integral de la Línea 12 —órganos colegiados 

ambos, el segundo integrado por técnicos y expertos– y acompañadas por 

instituciones de prestigio como el Instituto de Ingeniería de la UNAM". 

Ebrard también negó haber apresurado la inauguración de la Línea 12 del Metro 

por ambición política, y argumentó que tal aseveración carece del mínimo 

sustento. 

"Con relación al informe de inspección de ILF, es falso que en éste se hayan 

encontrado 'problemas estructurales en la obra civil'. Los problemas detectados 

en sistema de vías, que es distinto a la estructura de la obra civil del Metro (a 

saber: obra electromecánica/obra civil), tienen como causa una 'falta notoria de 

mantenimiento preventivo y correctivo, oportuno al sistema de vías' y no errores 

en la construcción 

Ebrard dijo en otro tuit que, una vez conocido el peritaje a cargo del gobierno 

capitalino, él compartirá su valoración. 

Claudia Sheinbaum Pardo advirtió en su cuenta de Twitter que el periódico 

estadounidense busca "confrontar a la Cuarta Transformación". 

La funcionaria capitalina publicó un hilo en el que cuestiona la investigación 

realizada por The New York Times. 

"Hemos sido muy responsables en esperar los dictámenes técnicos 

profesionales. No es nuestro estilo filtrar información y nunca lo ser. Nos 

caracteriza decir la verdad de forma directa sin ningún intermediario". 

"¿Habría que preguntarse qué intereses no esclarecidos están detrás de este 

artículo?", escribió Sheinbaum Pardo. 

Cabe recordar que el 5 de mayo, las autoridades capitalinas dieron a conocer 

que la empresa noruega DNV, contratada para realizar el peritaje externo, había 

comenzado a recabar la información sobre el colapso del viaducto elevado de la 

Línea 12 y se esperaban los resultados para los primeros días de junio. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Rastrean de 7 a 10 contagios en escuelas tras 

regreso a clases en CDMX 

 

Lunes 14 junio 2021 / Salvador Corona 

La secretaria de Salud de la Ciudad de México, Oliva López Arellano, dijo que 

hay por lo menos de siete a 10 personas bajo sospecha de Covid-19 por cada 

uno de los tres casos positivos confirmados que se han presentado en escuelas 

de las alcaldías Iztacalco, Tláhuac y Gustavo A. Madero. 

“Son aproximadamente entre siete y 10 personas por cada uno de los casos y 

ya se hace la investigación; estas personas no tienen datos y no han resultado 

con prueba positiva a Covid, estamos haciendo las pruebas de antígeno de 

inmediato”, declaró.  

López Arellano comentó que en algunos de los casos las personas tuvieron 

contacto con un contagiado del virus, pero no fue suficiente para que 

desarrollaran un cuadro de enfermedad y para que dieran positivo a la prueba 

rápida de antígeno. 
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“[Son] contactos cercanos, sí, pero ninguno ha salido positivo hasta ahora”, 

añadió la secretaria de Salud. 

Cabe mencionar que la autoridad educativa federal en la Ciudad de México 

confirmó el sábado pasado un tercer caso positivo de Covid-19, en un alumno 

que cursa el tercer grado en la Secundaria Diurna No. 61 Olga Esquivel Molina, 

ubicada en la colonia Ampliación Gabriel Ramos Millán, en la alcaldía Iztacalco. 

La comunidad escolar de ese plantel inició actividades presenciales en 

modalidad híbrida, priorizando la atención presencial para las y los estudiantes 

con mayor necesidad de apoyo o rezago educativo, por lo que la mayoría del 

alumnado continuó con clases a distancia. 

En atención a las orientaciones sobre el regreso a la escuela durante el ciclo 

escolar 2020-2021, emitidas por la autoridad, el propio alumno informó a las 

autoridades del plantel que había tenido síntomas de resfriado y que, de acuerdo 

con la prueba que se realizó en el Hospital Pediátrico de Iztacalco, dio positivo a 

SARS-COV-2, lo que se notificó a las autoridades sanitarias y educativas para 

tomar las previsiones necesarias, con el objeto de salvaguardar la integridad de 

la comunidad escolar. 

La comunidad educativa decidió como medida preventiva, de manera voluntaria 

y libre, continuar con las clases a distancia, en tanto se realizan las acciones de 

control epidemiológico con quienes tuvieron contacto con el menor. Tal como 

sucedió en secundarias en Gustavo A. Madero y Tláhuac. 

En relación con el segundo caso sospechoso de una escuela privada, plantel 

Mixcoac, ubicada en la alcaldía Benito Juárez, la autoridad informa que el 

resultado fue negativo y de manera inmediata la madre de la menor lo notificó 

este sábado a los mandos de salud y educación. 

La autoridad educativa federal explicó que se implementarán las acciones 

recomendadas por la Secretaría de Salud y se realizará el monitoreo de manera 

permanente en las escuelas públicas y privadas de educación básica que 

voluntariamente decidieron retomar actividades en la Ciudad de México. 
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Es tiempo de recobrar el contacto gobierno-

población: Sheinbaum 

 

Lunes 14 junio 2021 / Redacción 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, expresó que “hoy es tiempo de 

recuperar económica, cultural y socialmente a la Ciudad de México, una vez que 

está en mejores condiciones en lo que a la pandemia de Covid-19 se refiere. 

Tras inaugurar la segunda etapa de la rehabilitación de avenida Chapultepec, 

señaló que por la emergencia sanitaria generamos cierto distanciamiento entre 

nosotros, por lo que es necesario recuperar el contacto entre el gobierno y el 

pueblo. 

De allí, dijo, la importancia de recuperar espacios públicos, como la citada 

vialidad, que incluyó la construcción del parque Lele en las inmediaciones de la 

glorieta de Insurgentes, dedicado a la comunidad otomí y donde se edificará un 

mercado de artesanías para ese grupo. 

Lo que hacemos aquí es justicia social donde más se necesita, expresó 

Sheinbaum, quien reiteró que no se puede permitir que regrese el régimen de 

corrupción y privilegios que imperaba en el país hace unos años y parte 

fundamental de este gobierno no solamente es rescatar el espacio público 

porque sí, sino que sea el punto de encuentro con la ciudadanía.  
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En alusión a los resultados de la pasada elección, enfatizó que no podemos 

permitir que ahora se quieran apropiar del discurso quienes privatizaron el agua 

y la salud; por lo que tenemos que seguir transformando nuestra ciudad y 

estamos con todo el ánimo y toda la voluntad para hacerlo, y cada uno de 

nosotros tenemos una tarea en ello. 

Señaló que su administración trabaja porque la capital del país sea una ciudad 

de derechos para todos, como ocurrió durante la pandemia, que hubo espacio 

suficiente en los hospitales para que los capitalinos no tuvieran que pagar para 

recibir asistencia social y atención médica. 

Y esto es lo que no se nos puede olvidar, porque somos parte de la trasformación 

del país; recordemos que hace algunos años imperaba en nuestro país un 

régimen de corrupción y de privilegios en el que lo que imperaba era el recurso 

público para el bolsillo de unos cuantos y los derechos se habían convertido en 

mercancías, expresó Claudia Sheinbaum. 

No podemos regresar a ese régimen de corrupción y privilegios, insistió la jefa 

de Gobierno, quien subrayó que seguirá trabajando para que la inversión pública, 

que antes se iba a las arcas de la corrupción, se utilice para garantizar los 

derechos de los capitalinos. 

Lo que pasa es que, durante la pandemia, estuvimos metidos en nuestras casas 

y, de alguna manera, fuimos aislándonos unos de otros; pero esto es lo que 

representamos y estamos orgullosos de representarlo, expresó. 
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Cambio climático, Covid, China y Rusia en 

declaración final del G-7 

 

Lunes 14 junio 2021 / Agencia 

Los líderes del Grupo de los Siete (G-7) se comprometieron ayer a ayudar al 

mundo a atajar la pandemia del Covid-19, frenar el cambio climático y enfrentar 

los desafíos planteados por China y Rusia, en la clausura de una cumbre que 

buscó mostrar su renovada unidad. 

Al término de su primer encuentro en persona en casi dos años, en una playa 

del suroeste de Inglaterra, los jefes de Estado y de gobierno de Alemania, Angela 

Merkel; Canadá, Justin Trudeau; Estados Unidos, Joe Biden; Francia, Emmanuel 

Macron; Italia, Mario Draghi; Japón, Yoshihide Suga, y Reino Unido, Boris 

Johnson, publicaron una ambiciosa declaración de intenciones. 

Ha sido una cumbre extraordinariamente colaborativa y productiva, se congratuló 

Biden antes de dirigirse, acompañado de su esposa, Jill, al castillo de Windsor, 

cerca de Londres, para tomar el té con la reina Isabel II. 

Al cabo de tres días de debates, las siete grandes economías se comprometieron 

a proteger 30 por ciento de la tierra y los océanos para 2030, buscando detener 

la pérdida de biodiversidad, y a reducir sus emisiones de carbono a la mitad, 

respecto de 2010. 
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Los ecologistas criticaron unas promesas que consideraron insuficientes. “Sin un 

acuerdo para poner fin a todos los nuevos proyectos de combustibles fósiles –

algo que debe hacerse este año si queremos limitar el peligroso aumento de la 

temperatura global– este plan se queda muy corto”, denunció el director de 

Greenpeace en Reino Unido, John Sauven. 

La cumbre abordó también la respuesta a la pandemia con una declaración para 

ayudar a prevenir futuras crisis sanitarias y la promesa de donar a países 

desfavorecidos mil millones de vacunas contra el Covid-19 –que ha matado a 3.7 

millones de personas– a partir de agosto y hasta 2022. 

El director general de la Organización Mundial de la Salud, Tedros Adhanom 

Ghebreyesus, celebró el anuncio, pero destacó que para poner fin a la pandemia 

hacen falta 11 mil millones de dosis para inmunizar al menos a 70 por ciento de 

la población mundial para mediados de 2022. 

La directora gerente del Fondo Monetario Internacional, Kristalina Georgieva, 

hizo hincapié en la necesidad de ayudar a los países en desarrollo a remontar la 

crisis económica provocada por el coronavirus, al advirtir sobre el riesgo de que 

haya recuperaciones peligrosamente divergentes. 

Los líderes del G-7 pidieron una investigación oportuna, transparente, 

encabezada por científicos y basada en la ciencia sobre los orígenes del Covid-

19. 

Anunciaron, además, un plan de infraestructuras impulsado por Estados Unidos 

para ayudar a los países de renta baja y media, desde América Latina hasta el 

Pacífico, a recuperarse de la pandemia. 

El proyecto llamado Reconstruir un Mundo Mejor, estimado en cientos de miles 

de millones de dólares, tiene como objetivo rivalizar con un proyecto chino similar 

denominado nuevas rutas de la seda. 

Pero este será mucho más justo, aseguró Biden, quien afirmó que no busca 

conflicto con Pekín. 

El G-7 pidió un estudio más profundo de la Organización Mundial del Comercio 

(OMC) sobre los orígenes del Covid-19, con la participación de China, país al 

cual apremió a respetar los derechos humanos en la región de Xinjiang, hogar 

de la minoría musulmana uigur. 

El resurgimiento de China como potencia mundial es considerado uno de los 

eventos geopolíticos más importantes de los últimos tiempos, junto con la caída 

de la Unión Soviética en 1991, que puso fin a la guerra fría. 

El comunicado final de la cumbre llamó a Rusia a poner fin a sus actividades 

desestabilizadoras, incluyendo la injerencia en los sistemas democráticos de 

otros países y los ciberataques con programas de robo de datos atribuidos a 

grupos de ese país. 
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También llamó a Moscú a cumplir sus obligaciones internacionales en materia 

de derechos humanos, investigando de manera urgente el uso de armas 

químicas en su territorio y poniendo fin a la represión sistemática de la sociedad 

civil y los medios de comunicación independientes.  

La primera gira internacional de Biden como presidente culminará pasado 

mañana con un encuentro en Ginebra con su par ruso, Vladimir Putin, a quien 

prometió expresar de manera muy clara sus desacuerdos, si bien reconoció que 

las relaciones entre ambos países atraviesan un deterioro grave, como lo ha 

señalado el líder del Kremlin. 

El mandatario ruso sostuvo entrevistas con la prensa rusa y medios 

estadunidenses. Declaró que aspira a restablecer contactos con Washington y 

expuso: el presidente Biden es radicalmente distinto a (Donald) Trump porque 

es un hombre de carrera. Ha pasado prácticamente toda su edad adulta en la 

política. Basta pensar en la cantidad de años que pasó en el Senado. Es un tipo 

de persona diferente. Hay algunas ventajas y desventajas, pero tengo la gran 

esperanza en que, de su parte, no habrá ningún movimiento basado en el 

impulso. 

 

Guerra de las salchichas 

 

Las tensiones entre Reino Unido y la Unión Europea (UE) por el acuerdo del 

Brexit estallaron ayer en una guerra abierta de palabrasπ y ambas partes 

acusaron a la otra de sembrar discordia en la cumbre del G-7. 

Desde que Reino Unido votó a favor de abandonar la UE en 2016, las dos partes 

han estado tratando de resolver el enigma sobre qué hacer con la provincia 

británica de Irlanda del Norte, que tiene frontera terrestre con Irlanda, integrante 

del grupo comunitario. 

En última instancia, las conversaciones siguen volviendo al delicado mosaico de 

historia, nacionalismo, religión y geografía que se entrelazan en Irlanda del 

Norte, pero el último pulso está centrado en las salchichas. 

Durante las conversaciones con Macron en la cumbre del G-7, Boris Johnson 

preguntó cómo reaccionaría el presidente francés si las salchichas de Toulouse 

no pudieran venderse en los mercados de París. 

El periódico británico Telegraph informó que Macron respondió de manera 

incorrecta al decir que Irlanda del Norte no es parte de Reino Unido, algo que el 

canciller británico, Dominic Raab, calificó de ofensivo. 

Es una falta de comprensión de los hechos. No hablaríamos de Cataluña y 

Barcelona, o de Córcega en Francia de esa manera, subrayó Raab a la BBC. 

Macron sostuvo que el premier Johnson era muy consciente de las disposiciones 

que firmó en su protocolo de Irlanda del Norte y ahora debe implementarlas con 

seriedad, calma y profesionalismo. 
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En una medida que podría provocar una guerra comercial a gran escala, Johnson 

amenazó con medidas de emergencia en el protocolo de Irlanda del Norte, 

incluido en el acuerdo de divorcio Brexit si no se encuentra una solución. 

Una fuente diplomática francesa comentó que Macron quedó desconcertado por 

el hecho de que Johnson mencionara las salchichas, algo que el líder británico 

calificó de asunto crucial, pero que los franceses consideran una distracción del 

objetivo principal del G-7.  

Se necesitaron cuatro años para negociar este acuerdo, indicó la fuente. No se 

puede decir que Reino Unido no sabía qué estaba firmando. No es muy 

profesional o es una distracción de los problemas reales. 

Interrogado con insistencia por la prensa sobre los comentarios de Macron, 

Johnson mencionó que el Brexit ocupó una pequeña proporción de nuestras 

deliberaciones durante la cumbre del G-7. 
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Lleva RAN segunda jornada agraria itinerante 

 

Domingo 13 junio 2021 / Josefina Herrera 

Querétaro. - Con el propósito de que los ejidatarios realicen su testamento 

agrario, la Procuraduría Agraria, la Secretaría de Bienestar y el Registro Agrario 

Nacional (RAN), están acercando el programa itinerante de levantamiento de 

listas de Sucesión y Cambio de Sucesores, esto para evitar se hereden conflictos 

con la posesión de las tierras. 

Este viernes, las autoridades federales llevaron a cabo la segunda jornada y se 

reunieron con ejidatarios del municipio de Ezequiel Montes y Tequisquiapan, en 

la siguiente semana estarán en Pedro Escobedo para seguir avanzando. 

Humberto Segura Barrios, director regional de programas para el Desarrollo de 

la Secretaría de Bienestar, indicó que cuando se habla de listas de sucesión, se 

hace referencia a un testamento agrario, el cual tiene la certeza legal para la 

parcela de cada ejidatario, y al trascender de este mundo, pueda pasar su 

pedacito de tierra a algún familiar o a quien haya decidido heredar. 
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Dijo que en Querétaro más de la mitad de las tierras ejidales no cuentan con la 

lista de sucesión, y es por ello que decenas de miles de ejidatarios heredan un 

conflicto al morir, “pues al cabo de 90 días del fallecimiento del dueño de la tierra, 

esta pasaría a ser rematada por un tribunal agrario, por lo cual se termina 

heredando un conflicto con la gran posibilidad de que el patrimonio familiar de 

tantos años quede en las manos equivocadas”, detalló. 

Señaló que las razones existentes pueden ser muchas, sin embargo se pueden 

englobar principalmente en la desconfianza de la gente para acudir a realizar 

este tipo de procedimientos, pues una de las causas es el dar varias vueltas a la 

capital, y eso sin contar que el coyotaje les cobraba 15 mil pesos por el trámite, 

pero considera necesario que sepan que es totalmente gratuito. 

“Es completamente gratuito, pero el contubernio de estos personajes -

intermediarios- con las administraciones de los gobiernos anteriores había 

generado dos cosas, un negocio redondo para unos cuantos y un enorme 

porcentaje de testamentos faltantes -decenas de miles-“, refirió Segura Barrios. 

Mencionó que por esta razón desde hace algunos meses se están llevando a 

cabo estas jornadas Agrarias Itinerantes, en las cuales el equipo renovado del 

RAN, liderado por Isaías Limón, la Procuraduría Agraria y la Secretaría de 

Bienestar, están acudiendo a cada municipio para acercar y facilitar este proceso 

para quienes lo requieran, sin cobrar un solo peso. 

Segura Barrios agradeció a la Dra. Rocío Peniche Vera por brindar su 

acompañamiento en esta aventura de justicia social que promovió hace unos 

meses el ex delegado y actual Senador de la República, el Dr. Gilberto Herrera 

Ruiz. 

Cabe recordar que hace algunos meses, en el municipio de San Juan del Río, 

también se avanzó con la entrega de algunos testamentos agrarios para 

ejidatarios de algunas comunidades. 
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Entre protestas, directiva del Ejido de Halachó 

ratifica convenio 

 

Domingo 13 junio 2021 / Jose Chan Caamal 

Con apoyo de 55 ejidatarios y más de 200 inconformes, la directiva del Ejido de 

Halachó ratificó el convenio de ocupación previa de 27.5 hectáreas de tierras 

para la construcción de la vía del Tren Maya en ese municipio. 

La inconformidad con el proceso de entrega de las tierras, la baja cuantía de la 

indemnización y la falta de transparencia en el manejo del dinero generó una 

inconformidad masiva y rechazo de la asamblea ejidal realizada en un lugar 

distinto a la sede del Ejido de Halachó. 

La tensión que ocasionó la asamblea minoritaria movilizó a policías de la 

Secretaría de Seguridad Pública, pero no intervinieron porque los ejidatarios 

inconformes sólo manifestaron su rechazo a la operación de cesión de la tierra. 

 

¿Cuál es el reclamo? 

 

La reclamación principal es que el despacho encargado de la gestión de la tierra, 

Barrientos y Asociados, presuntamente dio un pago de $3.850,335 por las 

tierras, en dos entregas, pero el precio que pagaron a Halachó (comparado con 

lo que recibieron los ejidos de Bécal, Campeche, y Maxcanú, Yucatán) es muy 

inferior, aun cuando esos municipios cedieron menor superficie de tierra. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Con una hora de retraso empezó la asamblea en segunda convocatoria. Acudió 

una gran cantidad de ejidatarios, pero sólo ingresó la gente que apoya al 

comisariado ejidal Fabián Yerbes Huchim, al secretario ejidal Isidro Durán Keb, 

al presidente del Consejo de Vigilancia, César Montero y Willy Cárdenas, 

quienes manejaron la asamblea y aprobaron el convenio de ocupación previa. 

 

Rechazo a la operación 

 

En una primera convocatoria de la asamblea que se programó para el 29 de 

marzo pasado no se reunió el 50% más 1 del padrón de ejidatarios, por lo que 

se programó la segunda. Sin embargo, el amplio rechazo a esta operación para 

favorecer al Tren Maya se mostró en las afueras del local social “La mansión” 

porque afuera se reunieron más de 200 campesinos y esperaron la salida de los 

ejidatarios “que entregaron las tierras del ejido” para el Tren Maya. 

“Se salieron con la suya, ratificaron el convenio de ocupación previa 55 

compañeros”, lamentó Fernando May Sosa. “La asamblea no se hizo en el lugar 

donde funciona el Ejido, por ello no entramos. Con lo que estuvieron adentro lo 

aprobaron, fueron 55 ejidatarios que están con la directiva del comisariado 

ejidal”. 

May Sosa informó que desde el inicio del proceso de cesión de la tierra para el 

Tren Maya la directiva del Ejido incurrió en irregularidades administrativas y 

legales. Quiere darle legalidad a una reunión informativa del 13 de diciembre de 

2019 como si fuera la asamblea de ejidatarios que aprobó el convenio, pero no 

es así, y por ello ya impugnaron ante la Procuraduría Agraria, Tribunal Unitario 

Agrario, Registro Agrario Nacional y dieron parte a la Comisión de Derechos 

Humanos del Estado porque consideran que en esta operación hay una gran 

corrupción, hay atropello de derechos indígenas, ejidales y de las personas, y 

por ello continuará la lucha en las instancias agrarias. 

“Están buscando la ratificación del convenio de ocupación previa para acreditar 

que se hizo en una asamblea ejidal, pero es falso. En la primera no se reunió el 

quórum y en esta solo se presentaron 55, no tiene valor legal porque donde se 

trató dicho convenio y se pagó a los ejidatarios fue una reunión informativa, no 

una asamblea”, reiteró. “Se va a impugnar esta segunda convocatoria porque 

solo los seguidores del comisariado ejidal estuvieron presentes. Los que 

entraron tenían la consigna de aprobar todo, ellos entregaron las tierras de 

Halachó”. 

En la asamblea estuvieron presentes 4 representantes de la Procuraduría 

Agraria, representantes de Fonatur y del despacho Barrientos y Asociados, 

empresa que también tiene quejas en los ejidos de Campeche, como publicamos 

el 2 de junio pasado. 
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EXCOMISARIOS PREPARAN SU FUGA 

 

José Francisco Burgos Pech y Lorenzo Cauich Miam, señalados de robarse más de 7 

mil 500 hectáreas de los campesinos y vendérselas a empresarios a través de sus 

abogados corruptos, pretenden huir de la localidad si los resultados no les favorecen 

en sus aspiraciones a Presidente Municipal de Seyé. 

Domingo 13 junio 2021 / Redacción 

Yucatán, Seyé. - Los ex comisarios ejidales José Francisco Burgos Pech y 

Lorenzo Cauich Miam, señalados de robarse más de 7 mil 500 hectáreas de los 

campesinos y vendérselas a empresarios a través de sus abogados corruptos, 

pretenden huir de la localidad si los resultados no les favorecen en sus 

aspiraciones a Presidente Municipal. 

Y es que, el Tribunal Unitario Agrario, TUA, falló en favor de los ejidatarios 

respecto a una falsa Asamblea realizada por estos sujetos, en lo que viene 

siendo el segundo revés pues la primera ocasión la Presidenta Municipal Lizbeth 

Cauich Puch en trabajo coordinado con los campesinos, negaron los permisos 

de cambio de destino de tierras de uso común a solares urbanos.  

Lo anterior, derivado del expediente número 842/2019, que revela que el 9 de 

junio del 2019, los dos ex comisarios en mención organizaron una supuesta 

Asamblea a la que únicamente invitaron a campesinos que han creído en ellos. 
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Esto, porque ya habían despojado de sus derechos de voz y voto a los ejidatarios 

Armando Flores Miam y Gaspar Cano Pech, quienes presentaron las debidas 

pruebas ante el Tribunal Agrario el día 13 de junio del 2019. 

 

Rebeldía de la autoridad ejidal 

 

Cuando el Tribunal Unitario Agrario revisa la documentación que inculpa a la 

autoridad ejidal, le notifica inmediatamente para comparecer a ante este órgano 

jurisdiccional el 6 de diciembre del mismo año 2019, sin embargo, al no acudir 

se reprogramó la audiencia al 6 de julio del 2020 mediante acuerdo pero tampoco 

se presentó la parte demandada. 

Ante esta situación, los abogados de la parte acusada, Armando Ceballos, Xail 

De la Luz González Alpuche y Elidé Silveira Hau, solicitaron al Tribunal una 

nueva reprogramación y se les concedió para el 18 de agosto, pero se volvieron 

a burlar de la autoridad federal dejándolos “plantados”. 

Fue así que una vez más se citó para el 17 de septiembre, pero tampoco se 

presentó la autoridad ejidal, por lo que al repetirse la misma falta el 16 de octubre 

del 2020, 22 de octubre del 2020 y 3 de noviembre del 2020 y no presentarse 

otra vez, el TUA declara a la parte acusada en rebeldía. 

A partir de ese momento, el Registro Agrario Nacional, RAN, y la Procuraduría 

Agraria, PA, entregaron sus respectivos informes el 9 de diciembre del 2020 y el 

13 de enero del 2021, respectivamente, que confirman que la supuesta 

Asamblea que decía la autoridad ejidal haber llevado a cabo nunca existió, por 

lo tanto, el Tribunal Unitario Agrario falló en favor de los ejidatarios Armando 

Flores Miam y Gaspar Cano Pech, quienes recuperan su derecho de voz y voto 

y se les concede participar en las Asambleas a partir de que ya reciben su 

notificación el 31 de mayo pasado. 

 

Detectan a extraños en sus tierras 

 

Por todo lo sucedido hasta el momento, los ejidatarios han decidido organizarse 

para cuidar que sus tierras no sean invadidas por extraños y los resultados han 

dado frutos. 

Es decir, durante un rondín de vigilancia detectaron un vehículo estacionado en 

el kilómetro 24 de la carretera Mérida Cancún, con dirección a esta capital, y 

realizando algunas mediciones con un dron encontraron a un sujeto mientras en 

dicha unidad lo esperaba una mujer en el asiento del copiloto. 

Esta nueva modalidad de utilizar un dron, es para burlar la vigilancia de los 

ejidatarios y no llamar tanto la atención con topógrafos y otro de personal, sin 

embargo, la constante vigilancia de los campesinos ha permitido cerrarles todas 

las puertas a los ladrones de sus parcelas.  
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Cuando este sujeto se vio descubierto, de inmediato salió de las tierras y se 

dirigió a su vehículo, por lo que fue cuestionado sobre el por qué invadía estos 

terrenos ejidales que están registrados a nombre del campesino Arturo Pech, sin 

querer responder encendió su unidad y se retiró. 

Pese a ello, los ejidatarios tomaron gráficas del vehículo que portaba placas de 

circulación YWV-087D del Estado de Yucatán, por lo que este medio se abocó a 

la investigación sobre el propietario pero, únicamente aparece como un auto 

Volkswagen, Vento, 2016, Sedán, número de identificación vehicular 

MEX5G2605GT011578,número de constancia de inscripción 4BN59F8N, 

institución que lo inscribió VW de México S.A. de C.V, sin embargo, no existe el 

registró del propietario, por lo que los campesinos presumen que es un automóvil 

de uso oficial. 

Finalmente, los campesinos dijeron a Sol Yucatán que en estos momentos más 

que nunca, estarán atentos a los movimientos de los ex comisarios ejidales 

Lorenzo Cauich Miam y José Francisco Burgos Pech, toda vez que podrían darse 

a la fuga de no verse favorecidos con el triunfo de la contienda electoral. 

Ello, porque no tendrán como responderle a los empresarios que les pagaron 

millones de pesos por las más de 7 mil 500 hectáreas que se robaron, es decir, 

tendrían que devolver el dinero porque el compromiso que hicieron de entregar 

la documentación con todas firmas no las consiguieron, y por lo tanto, los 

adinerados no han podido tomar posición. 

Por si fuera poco, Lorenzo Cauich involucró a su esposa Juanita y a sus hijos, 

así como a otros integrantes de su familia, poniendo decenas de hectáreas a sus 

nombres, las cuales tendrán que regresar a sus verdaderos dueños los 

ejidatarios. 
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SAQUEAN SANTUARIO ARQUEOLÓGICO 

 

Sábado 12 junio 2021 / Redacción 

Yucatán, Seyé. - Empresarios que pretendían asociarse con los ex comisarios 

Lorenzo Cauich Miam y José Francisco Burgos Pech para explotar un santuario 

arqueológico, fueron descubiertos por ejidatarios quienes afirmaron a Sol 

Yucatán que no permitirán que invadan las tierras. 

Incluso, dijeron que esperan que el Instituto Nacional de Antropología e Historia, 

INAH, también gire un oficio dirigido a Rita Chuil, titular de la Procuraduría 

Agraria, para que esté enterada en caso de que los empresarios pretendan 

realizar cualquier trámite para ocupar estos montes ejidales, tal como sucedió en 

la comisaría Texán y Anexas, en el municipio de Hunucmá. 

Esto, porque ya existen documentos de 42 hectáreas a nombre de los 

empresarios Juan Manuel Ponce Díaz y Rodrigo José Vega Espinoza, cuyo título 

de propiedad les otorgó Lorenzo Cauich Miam en su calidad de comisario ejidal 

el 27 de diciembre del 2015, durante una Asamblea amañada de cambio de 

destino, con el compromiso de que se asociarían para la explotación de este 

santuario arqueológico en donde además existe un cenote. 

Estas tierras son ruinas de Santa Cruz, en este municipio de Seyé, en los límites 

con Tixkokob, y que son propiedad del ejidatario Tito Cetina Chuc, quien se 

constituyó en sociedad ganadera con otros campesinos. 
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Incluso, Sol Yucatán pudo conocer que estos dos empresarios en mención, 

tienen otras tierras que de igual manera les entregó Lorenzo Cauich en 

Asambleas que sólo ellos organizaban sin la presencia de otros ejidatarios. 

O sea que Juan Manuel Ponce Días tiene aproximadamente 200 hectáreas, 

mientras que Rodrigo José Vega Espinoza otra cantidad similar, en distintos 

puntos de esta localidad, principalmente en la zona codiciada que es el tramo de 

la carretera Mérida-Cancún. 

“Las tierras no se venden, son herencia para nuestros hijos porque, nuestros 

padres y abuelos las trabajaron y las cuidaron durante décadas, por ello no se 

venden y menos permitiremos que empresarios corrompidos con ex ejidatarios 

y abogados nos las quiten”, dijo Tito Cetina a este rotativo. 

En este sentido, los agraviados preparan una demanda para formularla ante las 

instancias legales competentes. 

“Ya estamos reuniendo la documentación que se requiere para denunciar a estos 

empresarios ante el Tribunal Unitario Agrario, por lo que lucharemos hasta 

conseguir que se retiren estos bandidos de tierras y que si pagaron alguna 

cantidad de dinero se la cobren a quien se las vendió”. 

Finalmente, Tito Cetina recordó que Sol Yucatán publicó lo sucedido en Texán y 

Anexas, en donde Rafael Acosta Solís, uno de los saqueadores de tierras más 

grandes del Estado, pretendía construir un consorcio sobre vestigios 

arqueológicos y el INAH le paró el alto. 

“Yo recuerdo que Sol Yucatán publicó una información en la que los corruptos 

Rafael Acosta Solís y un grupo de empresarios metieron maquinaria pesada para 

empezar a construir, incluso, se veía que ya habían lotificado pero el INAH les 

paró el alto gracias a que los ejidatarios con su comisario ejidal Rodolfo Koyoc 

se armaron de valor y se entrevistaron con el delegado del INAH”, refirió en 

entrevista con este medio de comunicación. 

 

Incluso, agregó: 

 

“Por eso, queremos que el INAH también le mandé a Rita Chuil un oficio para 

que los empresarios ni se hagan ilusiones de que se van a apoderar de nuestras 

tierras, aparte de que no se los permitiremos y ya estamos bien organizados”, 

concluyó diciendo este hombre del campo. 

Cabe señalar, que esta empresa periodística también denunció a los 

empresarios y ex comisarios, que han contratado los servicios de inmobiliarias 

para vender predios que no les pertenecen, por lo que es importante alertar antes 

de comprar tierras para evitar que sean víctimas del delito de fraude de estos 

corruptos. 
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Habrá cambio de comisariados en los Ejidos 

“San Felipe” y “El Sabinito” de Soto la Marina 

 

Domingo 13 junio 2021 / Redacción 

Tamaulipas. - Porque ya terminarán sus periodos como lo establece la Ley 

Agrarias, en los ejidos San Felipe y El Sabinito de este municipio de Soto la 

Marina habrá cambio de Comisariado Ejidal. 

De lo anterior informa el Visitador de la Procuraduría Agraria, Omar Oswaldo 

Ramos Flores, quien indica que en unos 15 días se estarán llevando a cabo las 

asambleas estatutarias en las que los propios ejidatarios deben elegir a quien 

será su representante como Comisariado Ejidal. 

En otro orden de idea, nuestro entrevistado da a conocer que los martes de cada 

semana viene a Soto la Marina para atender los asuntos que requieran ser 

planteados por los ejidatarios y confirma que atiende de 9 de la mañana a tres 

de la tarde en la presidencia municipal. 
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Incumplen una promesa 

 

Sábado 12 junio 2021 / Juan Antonio Osorio Osorno 

Yucatán. - Por miedo a un atentado su integridad física, ningún representante de 

la Procuraduría Agraria (PA) se presentó ayer viernes en esta comunidad, a 

pesar que el martes pasado ofrecieron regresar para resolver el conflicto que 

tienen los ejidatarios con un grupo al que consideran invasores del ejido de Kan 

Ha, ubicado en los límites con Quintana Roo, entre Chanchén y Cobá. 

El martes publicamos que decenas de ejidatarios de esta comunidad decidieron 

tomar la justicia por su propia mano y viajaron alrededor de 75 kilómetros hasta 

el ejido de Kan Ha, con el objeto de detener a un grupo de personas que ya 

invadieron sus tierras, y las explotan talando árboles de zapote, además de 

apoderarse de un cenote para su explotación turística. 

Los ejidatarios, al llegar al lugar ya no encontraron a nadie, porque alguien les 

habría dado el pitazo a los presuntos invasores. Mientras tanto, ese mismo día, 

en la casa ejidal de la comunidad, los campesinos retuvieron y amarraron a 

Cándido Caamal Chimal, involucrado con los invasores, además a punto 

estuvieron de linchar a un representante de la Procuraduría Agraria que se 

presentó en el lugar, porque al parecer le daba la razón a los invasores, lo cual 

originó indignación de ejidatarios. 
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Desde hace más de 20 años que el ejido de Kanxoc se dividió, en I y II, desde 

que los ejidatarios comenzaron a recuperar sus tierras, comenzando con Santa 

Cruz, de donde expulsaron a una familia invasora, no obstante el caso de los 

que están en los límites con Quintana Roo, donde existen varios polígonos, se 

conformó el Kanxoc II de manera ilegal, lo que permitió que algunos de ellos que 

los consideran traidores al ejido original lo comenzaron a explotar. 

 

Accidente 

 

En 2011, un grupo de ejidatarios viajaba a ese lugar con el objeto de delimitar 

sus mensuras, justamente en Kan Ha, pero se volcaron antes de llegar y 

fallecieron cuatro ejidatarios. 

En ese entonces también viajaban para tratar de persuadir a los invasores, pero 

no les fue posible debido al accidente. 

El martes pasado, los representantes de la Procuraduría Agraria se 

comprometieron para ayer viernes buscarle una solución al problema, lo cual era 

fusionar de una manera legal los ejidos Kanxoc I y II, pero no acudieron a la cita 

que debió ser a las once de la mañana, para lo cual se convocó a los ejidatarios 

para que estén presentes. Sin embargo la abogada Lourdes Medina Carrillo, 

asesora legal del Grupo Indignación que asesora a los ejidatarios, junto con 

Cristina Muñoz Menéndez, les explicaron a los ejidatarios que habían recibido 

una llamada de la Procuraduría Agraria en donde les indicaban que no se 

presentarían a la reunión por disposiciones de las oficinas centrales de la ciudad 

de México de esa dependencia federal. 

El argumento fue que no se contaba con las garantías de seguridad para los 

funcionarios agrarios, de modo que sí se llevaría al cabo esa asamblea, pero en 

las oficinas de la PA en Valladolid para el próximo martes 15, pero los 

campesinos se negaron e insistieron que tiene que ser en su comunidad la 

reunión, de modo que el diálogo con la dependencia se ha terminado, pues son 

los ejidatarios afectados quienes deben definir el punto de reunión. 

Ante esta situación Cristina Muñoz Menéndez sugirió a los ejidatarios conformar 

un nuevo padrón de los socios, elaborar un nuevo reglamento del ejido y 

presentarlo ante la Procuraduría Agraria ya que los presuntos invasores de 

Kanxoc II insisten en que ellos tienen derechos sobre el ejido Kan Ha y la 

dependencia agraria al parecer les está dando la razón, lo cual acrecentó más la 

molestia de los ejidatarios en contra de la PA. 

Se les sugirió convocar de manera urgente a una asamblea a los ejidatarios, a 

fin de que tomen los acuerdos para continuar con las demandas que tienen 

puesto ante el Tribunal Unitario Agrario en contra de los invasores e insistir en 

reconocer al ejido en uno solo y no en dos como se pretende hacer y como lo 

están considerando los invasores. 
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El Tren Maya va por más terrenos 

 

Sábado 12 junio 2021 / Alejandro Pech Ku 

Yucatán. - Por falta de quórum, anteanoche jueves no se realizó la asamblea 

ejidal para someter a votación el cambio de uso de suelo y la enajenación de 

14.2 hectáreas de tierras a favor del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur) para el proyecto Tren Maya. 

Ante ello, se emitió la segunda convocatoria para hacer la asamblea el jueves 1 

de julio próximo, a las 7 p.m. 

De acuerdo con la Ley Agraria, por tratarse de la segunda convocatoria, la 

reunión se hará con los ejidatarios que asistan. 

La primera convocatoria citó a los 2,407 ejidatarios inscritos en el padrón a que 

acudan anteanoche, a las 8, a la casa ejidal, en la calle 31 entre 32 y 34 de la 

ciudad. 

Por ley, en primera convocatoria, se requiere que asista el 50% más uno para 

que se instale la asamblea. 

Pero solo asistieron unas 80 personas, así que el comisario, José William May 

Gorocica; Víctor Lugo González, secretario, y Santos Castro Rejón, tesorero, 

convocaron para el 1 de julio. 

Si logra el aval de la asamblea ejidal, el Fonatur usará las 14.2 hectáreas de 

terrenos para banco de material y línea del Tren Maya. 

En la reunión de anteanoche estuvieron Rodrigo Espinoza Magaña, de Fonatur, 

y Martha Rangel, de la Procuraduría Agraria.  
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En el caso de unas 16 hectáreas del ejido de Kimbilá para el Tren Maya, aún no 

hay fecha para la asamblea del ejido, de 568 socios. 

En la junta del 7 de mayo los ejidatarios pidieron que vaya el valuador de tierras 

para fijar un precio por las hectáreas que cederán para el Tren Maya al Fonatur, 

representado por el despacho jurídico Barrientos y Asociados. 

No se sabe tampoco qué pasará con las familias de la comisaría de Citilcum que 

viven por donde pasará el trazo del Tren Maya. 

Asimismo, a un mes de que los ejidatarios de la comisaría de Xanabá cedieran 

tierras para el Tren Maya aún no les avisan cuándo les pagarán la indemnización. 
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Acude Murat a San Vicente Coatlán; busca 

construir acuerdos “para mantener la paz” en la 

Sierra Sur 

 

Jueves 10 junio 2021 / Redacción 

Oaxaca de Juárez. - Autoridades municipales y comunales de San Vicente 

Coatlán, comunidad de la Sierra Sur de Oaxaca, hicieron entrega al gobernador 

Alejandro Murat y a funcionarios del gobierno federal de una serie de peticiones, 

encaminadas al desarrollo de los habitantes. 

Lo anterior, luego de que este jueves Murat, junto con el secretario General de 

Gobierno, Francisco García López; el director General del Centro de la 

Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) Oaxaca, José Luis Chida 

Pardo, y el representante de la Procuraduría Agraria en Oaxaca, Gonzalo 

Villalobos López, sostuvieron una reunión de trabajo con dichas autoridades y 

habitantes de San Vicente Coatlán. 
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Dicha reunión, explica el gobierno de estado, se realizó con el propósito de 

“construir acuerdos encaminados a mantener la paz entre las comunidades de 

la Sierra Sur”.  

En el encuentro, Murat Hinojosa destacó que el proyecto de la autopista a la 

Costa que se está ejecutando con respaldo del gobierno federal, y que conectará 

a San Vicente Coatlán, tiene como finalidad acercar a la ciudad y a esa región 

en un menor tiempo de traslado, lo que se traduce en la posibilidad de tener rutas 

comerciales con la capital y la Costa, para detonar el desarrollo de sus 

habitantes. 

“La autopista Barranca Larga-Ventanilla es una realidad, es el proyecto que 

conectará a las comunidades y para San Vicente Coatlán es una gran 

oportunidad para detonar su economía, demostrar su grandeza con sus textiles, 

productos agrícolas y tener la oportunidad de acercar los servicios”, señaló el 

mandatario. 

Por su parte, García López, titular de la Segego, recordó que es muy importante 

construir la paz a través del diálogo, reforzar los lazos de hermandad entre las 

comunidades, reconstruir el tejido social para que las futuras generaciones vivan 

en paz. 

“Vivimos una gran etapa, no solo se construye una autopista, se crean sueños y 

anhelos de las familias oaxaqueñas; es muy importante privilegiar el diálogo para 

dar continuidad a este gran proyecto, potencializar a San Vicente Coatlán para 

detonar su desarrollo”, dijo. 

José Luis Chida Pardo, director general del centro SCT Oaxaca, señaló que se 

sigue avanzando en la construcción de la autopista y en los proyectos paralelos 

que se ejecutan para interconectar a las poblaciones. 

Ante ello, el gobierno de Oaxaca informó que las autoridades municipales y 

comunales de San Vicente Coatlán agradecieron la visita, pues Murat es el 

primer gobernador en visitar San Vicente Coatlán y sostener una reunión de 

trabajo con autoridades municipales, comunales y habitantes, con el compromiso 

de “privilegiar el diálogo para construir una ruta encaminada a la paz y desarrollo 

de la comunidad”. 
 


